
A fin de año debería estar elaborado el Plan de Acción de la energía lim-
pia y está en proceso de licitación la consultora que desarrollará la 
Estrategia Energética Local de Coronel. CIUDAD PÁGS. 8-9

Las vías que se barajan para Coronel 
con el objetivo del hidrógeno verde

Área Metropolitana del “Gran Los  
Ángeles” aún está lejos de ser realidad

 FOTO: MINISTERIO DE ENERGÍA

Pese al crecimiento de la capital de la provincia de Biobío, no cumple 
con los requisitos formales para obtener esta denominación.

CIUDAD PÁGS. 6-7

“A la sombra de los Algarrobos”, 
de Gaspar Abrilot; “Eileen Kelly: 
Grabado, tiempo y lugar”, y 
“Generación de 1913: Artistas en 
2023” y artistas invitados/as son 
muestras que llegan al espacio. 

Casa del Arte UdeC  
tendrá triple 
inauguración  
de exposiciones

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

 FOTO: GENTILEZA EXTENSIÓN Y PINACOTECA UDEC

Congresistas del Biobío 
definen posturas ante 
proyecto de sexto retiro  
de fondos de AFP
Comisión de Constitución de la Cámara 
Baja rechazó la idea de legislar sobre los 
proyectos refundidos para un nuevo retiro 
de fondo de pensiones. 
POLÍTICA PÁGS. 4-5

Ñuble cuestiona al Biobío 
por uso de su mar territorial 

EXTENSIÓN DE PERMISO DE EXTRACCIÓN PESQUERA POR CINCO AÑOS MÁS GENERA CONTROVERSIA 

La Subsecretaría de Pesca se refi-
rió a las actuales condiciones de 
extracción en el territorio maríti-
mo (maritorio) que comparte la 

Región del Biobío y de Ñuble. 
Esto último porque desde la 
Región de Ñuble se ha planteado la 
problemática que se origina debi-

do a que la zona marítima com-
partida por ambas regiones no fue 
separada, tras la división adminis-
trativa de ambos territorios en 

2018.  Lo que ha permitido, a tra-
vés de un permiso que fue prorro-
gado por 5 años, que la pesca del 
Biobío opere en el mar del Ñuble. 

Esto ha generado críticas en la 
región vecina por exceso de capu-
ra y afectación medioambiental.

Acusan que exceso de captura puede provocar daño a Santuario de la Naturaleza de Cobquecura.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El tradicional sector residencial de Concepción 
destaca por sus edificios habitacionales y por el 
colorido de sus paredes públicas.

Lorenzo Arenas:  
un barrio que se  
presenta por medio  
del muralismo

CIUDAD PÁG. 11

EDITORIAL: COMPROMISOS CON LA CONECTIVIDAD DE LA ISLA SANTA MARÍA 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. GLADYS VIDAL 
Directora Centro de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y la minería (CRHIAM)

El Día Mundial del Medio Am-
biente, se celebra cada 5 junio des-
de el año 1973. Durante los últimos 
50 años, el Programa de las Nacio-
nes Unidas para el Medio Ambien-
te (PNUMA) ha coordinado este 
día, centrándose en un tema en 
particular. Esto temas incluyen la 
contaminación marina, el calenta-
miento global, el consumo insos-
tenible y los delitos contra la fau-
na y flora silvestres, entre otro. 

La campaña del Día Mundial del 
Medio Ambiente de 2023 
#BeatPlasticPollution (#SinConta-
minaciónPorPlásticos) pide solu-
ciones globales para combatir la 
contaminación plástica. Nuestro 
planeta se ahoga en un mar de plás-
tico. Cada año se producen más 
de 400 millones de toneladas de 

diversificar- y medidas concretas 
para hacer frente al cúmulo de ba-
sura existente de contaminación 
plástica. Un enfoque interesante es 
el presentado en el informe “Tur-
ning off the Tap” (Cerrar el grifo: 
cómo el mundo puede poner fin a la 
contaminación por plásticos y crear 
una economía circular), en el cual se 
examinan los modelos económicos 
y comerciales que se necesitan para 
hacer frente a los impactos negati-
vos de la economía del plástico. 
Además, contiene una propuesta 
de un cambio sistémico que resuel-
va de raíz las causas de la contami-
nación por plásticos y combina la 
reducción del uso problemático e 
innecesario del plástico con una 
transformación del mercado hacia 
la circularidad. Estos objetivos 
combinados se lograrán fomentan-
do cambios en tres ámbitos clave: la 
reutilización, el reciclaje y la reo-
rientación-diversificación, así como 
la adopción de medidas para hacer 
frente al impacto histórico de la 
contaminación por plásticos. 

El informe señala que estas solu-
ciones ya están disponibles y que, 
un cambio integral en los sistemas 
y sectores pertinentes respaldado 
por los instrumentos normativos 
necesarios, generará una serie de 
beneficios económicos y reducirá 
los daños a la salud humana, el me-
dio ambiente y el clima.

los ambientes marinos. La conta-
minación de los microplásticos en 
ambientes acuáticos se espera que 
aumente, de la mano con el au-
mento continuo en la producción, 
del uso y el desperdicio de plásti-
co. El microplástico también es 
parte de la red alimentaria, convir-
tiéndose así en un problema emer-
gente de seguridad alimentaria. 

Estudios científicos de deterioro 
en la salud humana como disfun-
ción tiroidea, obesidad, diabetes y 
trastornos reproductivos se han 
atribuido a la contaminación plás-
tica. Más aún, se ha demostrado 
que los nanoplásticos impactan ne-
gativamente la composición y di-
versidad de las comunidades mi-
crobianas en el intestino humano, 
y evidencian una fuerte relación 
entre el intestino y las redes neuro-
nales en el cerebro que podrían im-
pactar negativamente al sistema 
endocrino, inmunológico y siste-
ma nervioso, con consecuencias fi-
siológicas. Debemos preguntarnos 
cómo lograr un planeta sin conta-
minación plástica y cuál es el cami-
no para hacer este el cambio. Es 
necesario un cambio sistémico 
para abordar la raíz de la contami-
nación por plásticos, que combine 
la reducción de los usos más pro-
blemáticos e innecesarios del plás-
tico con tres cambios en el merca-
do -reutilizar, reciclar y reorientar-

plástico, la mitad de las cuales es-
tán diseñadas para ser utilizadas 
una sola vez. De eso, menos del 10 
por ciento se recicla. Se estima que 
entre 19 y 23 millones de toneladas 
terminan en lagos, ríos y mares. 

Los plásticos, en particular los mi-
croplásticos, están omnipresentes 
en nuestro entorno natural. Se están 
convirtiendo en parte del registro 
fósil de la Tierra y un marcador for-
mal del Antropoceno, nuestra era 
geológica actual. Incluso han dado su 
nombre a un nuevo hábitat micro-
biano marino llamado “plastisfera”. 

Se han identificado microplásti-
cos en todos los ambientes acuáti-
cos: marinos y agua dulce (lagos, 
ríos, embalses, aguas subterrá-
neas), pero hasta ahora la investi-
gación se ha concentrado más en 

Un medio ambiente 
libre de plásticos

DR. CRISTIAN ECHEVERRÍA 
Facultad de Ciencias Forestales UdeC

En las últimas décadas, la biotec-
nología ha contribuido de manera 
incremental a un amplio espectro 
de desafíos en innovación, desarro-
llo e investigación. La biotecnología 
vegetal es ampliamente utilizada 
en la caracterización, adquisición y 
conservación de germoplasma y en 
el manejo de recursos genéticos. Su 
carácter de ciencia pivotante, no 
solo le ha permitido aportar a solu-
ciones en el uso de recursos genéti-
cos, sino también en el cultivo de te-
jido, análisis molecular, criopreser-
vación y en la propagación de 
plantas para proyectos de restaura-
ción y conservación. 

Las nuevas técnicas moleculares 
ofrecen oportunidades para enten-
der patrones de diversidad genéti-
ca y procesos de adaptación y mi-
gración de especies en riesgo de 
extinción. Las nuevas técnicas no 
sólo facilitan la conservación de 
semillas, polen, embriones y culti-

plina siga generando nuevas e in-
novadoras soluciones, alineadas 
con la conservación de la biodi-
versidad. Necesitamos políticas vi-
sionarias que financien la investi-
gación biotecnológica con el fin de 
asegurar la diversidad genética y 
capacidad adaptativa de las plan-
tas chilenas

vos in vitro, sino que pueden mejo-
rar las estrategias de conservación 
ex-situ, propagar especies amena-
zadas con fines de restauración 
ecológica y contribuir en discipli-
nas emergentes como la genética 
de paisaje. A través de estos avan-
ces, hoy la biotecnología vegetal 
puede aportar al logro del llamado 
de la Naciones Unidas al Decenio 
de la Restauración de Ecosistemas 
y el Marco Global de la Biodiversi-
dad Kunming-Montreal de la Con-
vención de la Diversidad Biológica. 

En Chile, los desafíos en la con-
servación de plantas son innume-
rables. Araucaria, pitao, queule, 
palma chilena, ruil, roble de Santia-
go entre otras pocas especies han 
sido objeto de estudios genéticos, 
cuyos resultados muestran la nece-
sidad de ejecutar acciones integra-
das de conservación ex – situ, in-
situ y restauración. 

Frente a los cambios globales 

que vivimos, se requieren acciones 
de conservación biotecnológica 
como banco de genes in vitro, crio-
preservación y colecciones vivas 
de especies amenazadas genética-
mente diversas, que sean preventi-
vas, progresivas y de largo plazo. 

A medida que la biotecnología 
avanza, es esencial que esta disci-

Biotecnología vegetal  
y conservación de la  
biodiversidad

El Gobierno colocó 
suma urgencia al proyecto 
que permite realizar un 
nuevo retiro de los fondos 
de pensiones de las AFP. Al 
cierre de la edición de este 
martes, el proyecto se vo-
taba en general. En caso de 
que sea rechazada, postu-
ra que ha sido manifesta-
da por el Ejecutivo, la tra-
mitación del proyecto no 
podrá ponerse en marcha 
hasta el 2024, tal como su-
cedió en 2022, cuando 
también recibió un porta-
zo por parte de la Sala. 

 
  
#PamelaJilesDiputada 
@PamJiles 
En medio de crisis sanita-
ria y económica grave, 2 dí-
gitos de cesantía, creci-
miento negativo, endeuda-
miento, pobreza al alza y 
ninguna ayuda del gobier-
no, negar el #SextoRetiro 
compromete gravemente la 
seguridad de la nación. 
 
 Diputado Carlos 
Bianchi 
@CarlosBianchiCh 
Hoy existe una REAL NE-
CESIDAD de miles de fami-
lias de nuestro país, y soy 
uno de los pocos que una 
vez más va a votar tal cuál 
lo he hecho siempre! Mien-
tras no exista una mejor 
propuesta del Gobierno 
VOY A APOYAR favorable-
mente un #SextoRetiro 
 
 Arnaldo Andres 
@ArnaldoAndres13 
8 meses sin empleo, la si-
tuación esta dificil por mas 
que postule no me llaman y 
no da para pagar cuentas y 
arriendo sin trabajo. #sex-
toretiro 
 
Guillermo Bastias 
@gmobastias 
Aún es tiempo, llamen a un 
caceroleo por el sexto retiro 
(como en el 1mer retiro) 
 
 Alberto Sironvalle 
@alb0black 
Claro que se puede cam-
biar de opinión, pero lo im-
perdonable es dejar de ser 
consecuente. #SextoRetiro

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los habitantes de la Isla Santa María de manera his-
tórica y permanente han manifestado una misma 
sensación: ser postergados. Lo grafican por medio 
de la calidad de los servicios básicos , pero por so-

bre todo por la conectividad marítima, una que en varias 
oportunidades ha estado bajo cuestionamientos por me-
dio de hechos relacionados a urgencias médicas.  

Los compromisos estatales y municipales han sido va-
rios en la línea de tiempo, y ahora el Gobierno confirmó 
que se comenzará el proceso de participación ciudada-
na para el diseño del servicio marítimo de carga y pasa-
jeros hacia Isla Santa María. 

El proyecto señalado por el Ejecutivo cuenta con un pre-
supuesto cercano a los $1.200 millones anuales y sus po-
tenciales beneficiarios son los habitantes de la isla y la co-
muna de Coronel. Esto se enmarca dentro de la serie de 
iniciativas que el Gobierno entregó en su Cuenta Pública. 

“Principalmente la preocupación está centrada en po-
der mantener el servicio de conectividad con el territorio 
insular de Isla Santa María y para eso hay que extender el 
servicio actual que se está prestando, pero con algunas con-
diciones”, señaló el alcalde de Coronel, Boris Chamorro, so-
bre la situación actual de conectividad y la importancia de 
este anuncio que entregó el Gobierno para la Isla. 

Por su parte, Patricio Marchant, alcalde de Lota, fren-
te al inicio del proceso, señaló que “tiene un alto impac-

Compromisos con la conectividad 
de la Isla Santa María 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Obsolescencia de los acuer-
dos comerciales 
  
Señora Directora: 

La reciente firma de un 
acuerdo comercial entre Ecua-
dor y China, así como las nego-
ciaciones para la moderniza-
ción del tratado entre ese país 
asiático y Perú ponen de relieve 
la encrucijada en la que se en-
cuentra América Latina. Estos 
acuerdos siguen anclados en ló-
gicas del siglo pasado, con capí-
tulos que regulan sobre servi-
cios digitales como única nove-
dad significativa. 

Estos contrastan con las nue-
vas lógicas que los EE. UU. bus-
can imponer en el diseño del or-
den económico global. El mes 
pasado el Asesor para Seguri-
dad Nacional, Jake Sullivan, pre-
sentó el “Nuevo Consenso de 
Washington” que confirma la 
obsolescencia del acuerdo co-
mercial como principal instru-
mento de su política comercial.  

El nuevo enfoque busca in-
cluir temas como el desarrollo 
sustentable, cambio climático o 
la resiliencia de las cadenas de 
valor. No habla ni de aranceles ni 
de liberalización comercial, ejes 

de los acuerdos comerciales. 
Mientras nuestra región siga 

anclada en las lógicas pasadas, 
poca posibilidad tendrá de ser 
un actor relevante en la nueva 
realidad geoeconómica. 

 
Andrés Delgado 
Académico e investigador en 
Derecho Internacional Público 
Universidad Autónoma 
 
Diversidad en la Educación 
Sexual integral 
 
Señora Directora: 

La importancia de la Educa-
ción Sexual Integral es innega-
ble: diversos organismos inter-
nacionales la plantean como 
un derecho que debe ser garan-
tizado por el Estado, pues se ha 
demostrado que previene el 
inicio precoz de la actividad se-
xual, embarazo adolescente, 
ETS, descriminación, estigma 
y acoso.  

Asimismo, contribuye a un 
mejor desarrollo sexual, inclui-
do el establecimiento de rela-
ciones satisfactorias y placen-
teras. 

La palabra “Integral” implica 
comprender la sexualidad y 

afectividad en todas sus dimen-
siones, lo que incluye la diversi-
dad. No hay nada malo con las 
diversidades sexuales y de géne-
ro, por lo que parece increíble 
escuchar aún en el siglo XXI de-
claraciones en la clase política 
que las denostan e incluso las 
hacen notar dentro de discur-
sos para justificar una interpela-
ción al ministro de Educación.  

Las diversidades hay que ce-
lebrarlas, todas.La acusación 
constitucional por un programa 
de educación sexual de 2017 es 
una señal en Chile de la emer-
gencia de un movimiento inter-
nacional de derecha y ultradere-
cha conservadora (backlash en 
inglés), muy similar a lo ocurri-
do, por ejemplo, en EE.UU. 

Un desarrollo sexual pleno a 
lo largo de la vida es parte de la 
salud mental en las personas. La 
sexualidad nos acompaña des-
de que nacemos hasta que mo-
rimos y las diferencias y diversi-
dades sexo/genéricas son ade-
más parte constitutiva de 
nuestra identidad y relación con 
las y los otros, y con la sociedad 
en su conjunto. 

 
Alemka Tomicic-UDP

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

to positivo para todo lo que es la seguridad de las per-
sonas que a diario se dirigen al continente o viceversa, 
que son vecinos y vecinas de acá del sector. Y junto con 
ello puedan comercializar sus productos. Para nosotros 
es una muy buena noticia y esperamos poder apoyar en 
todo el proceso que signifique materializar está anhe-
lada obra para los vecinos de la isla, ya que se mejorará 
la frecuencia y la seguridad”.  

Cabe señalar que con el fin de integrar sus perspecti-
vas en las futuras bases del servicio subsidiado que co-
necta a la isla con el continente, la Seremi de Transpor-
tes y la División de Transporte Público Regional, pusie-
ron fin al proceso participativo en la Isla Santa María para 
evaluar la calidad, identificar los parámetros de carga y 
abordar la frecuencia de viajes, entre otros aspectos. 

Con esto se abre el camino para el cumplimiento del 
anuncio. Algo que debe materializarse sin mayores du-
das o inconvenientes pues los habitantes de la Santa Ma-
ría durante años esperan por soluciones concretas.

Se abre el camino para el 

cumplimiento del anuncio (...)  

pues los habitantes de la Santa 

María durante años esperan por 

soluciones concretas. 

¡
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Proyecto fue rechazado 
en Comisión de 
Constitución en general  
por 10 votos en contra y 3 
a favor.

Debido al rechazo, el 
proyecto sería votado hoy 
en la Sala de la Cámara Baja 
con un informe negativo.

Cabe destacar que desde el 
Ejecutivo se mantiene el 
argumento de estar en 
contra de un nuevo retiro.

PASA A VOTACIÓN EN LA SALA CON INFORME NEGATIVO TRAS RECHAZO EN COMISIÓN DE CONSTITUCIÓN

Congresistas del Biobío 
definen posturas ante 
proyecto de sexto retiro  
de fondos de AFP: 
votación será este miércoles

   La Comisión de 
Constitución de la 

Cámara de Diputados y 
Diputadas rechazó por 
10 votos en contra y 3 a 
favor la idea de legislar 

sobre los proyectos 
refundidos para un 

nuevo retiro de fondo de 
pensiones. En el texto, 

se hayan propuestas que 
buscan el retiro de un 

10%, como otras que 
apuntan a sacar la 

totalidad de los fondos. 
En ese sentido, 

senadores, diputados y 
diputadas de la Región 

del Biobío 
fundamentaron sus 

posturas a horas de la 
votación en el pleno de 

la Cámara Baja. En la 
variedad de respuestas, 
quienes están a favor es 

por un sentido de 
“ayudar a la gente” y 

porque “es algo que la 
gente pide”. En el caso 

de quienes están en 
contra, los fundamentos 

refieren a que “ya no es 
una fórmula efectiva”, 

“se refundieron muchos 
proyectos”, “afectaría a 

la economía y la 
inflación”, “es una mala 
política pública”, entre 

otros.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Senador Gastón 
Saavedra (PS)

“Siento que el tratamiento del 
tema del sexto retiro se da en un 
escenario absolutamente distin-
to de lo que fueron los anteriores. 
(...) Hoy hay una condición distin-
ta y un aprendizaje de los efectos 
en la economía que dejaron estos 
retiros. 

(...) Por tanto, bajo esa premisa, 
no es recomendable aprobar este 
sexto retiro porque se hace incon-
tenible en la tarea de bajar o con-
tener el alza del costo de la vida, 
y con ello, seguir en el camino de 
recuperación de la economía. En 
ese escenario, es acertivo que la 
Comisión haya votado en encon-
tra del sexto retiro, y esperamos 
que la Sala de la Cámara de Dipu-
tados, también masivamente, 
entienda y exprese su votación en 
relación a la sensatez y racionali-
dad que requiere el tratamiento 
del tema”.

Senador Enrique 
Van Rysselberghe 

(UDI)
“Como diputado y ahora 

como senador , siempre he 
votado en contra de los reti-
ros previsionales. Básica-
mente, porque siempre he 
sostenido que los efectos 
secundarios de esta medi-
da hacen que no sea la más 
acertada para generar ali-
vio social a quienes tienen 
ese tipo de asfixias; las deri-
vadas de una medida como 
ésta terminarían de ahogar 
a quienes más penurias están 
sufriendo fruto de una infla-
ción aún mayor y un dina-
mismo económico aún menor, 
haciendo así más difícil y 
doloroso de salir de la actual 
crisis económica - de empleo 
e ingresos - en la que como 
país estamos insertos”.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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Diputado Roberto Arroyo 
(Independiente)

“Estoy a favor del sexto retiro y espe-
ro que tenga fuerza dentro de la Cáma-
ra para ayudar a la gente, especialmen-
te a la clase media que está viviendo 
situaciones económicas complicadas, y 
este puede ser un gran aporte que ser-
virá para combatir estas dificultades”.

Diputado Félix González 
(PEV)

“Soy uno de los firmantes de todos 
los retiros, desde el primero hasta este 
sexto retiro, porque creo que a la ciuda-
danía no hay que infantilizarla y plan-
tearle que no puede tomar decisiones 
sobre sus propios recursos.  

También hay que considerar que el 
argumento que se ha dado en contra es 
la inflación. Bueno, entonces converse-
mos si esto se tiene que hacer en cuotas, 
se tiene que extender en el tiempo, hable-
mos de los montos, pero la realidad es 
que esos dineros están siendo utiliza-
dos por los grupos empresariales y no están 
en un cajón (...).  

Yo lo que espero es que cada parla-
mentario y parlamentaria le responda a 
la ciudadanía que los eligió. Yo he visi-
tado las ferias en estos meses y lo que 
me pide la gente que me eligió es que 
apruebe el sexto retiro y lo voy a hacer".

Diputada Karen Medina 
(PDG)

“Creo que se debe a la presión de la ciu-
dadanía, y también el gobierno busca cerrar 
la puerta definitivamente a esta idea. Es una 
pena, porque no hubo disposición a tratar 
de arreglar el proyecto. Hoy está complica-
do al refundirse tantos proyectos, (…) enton-
ces, para nosotros es difícil apoyarlo de esa 
manera. Lo que está haciendo hoy el Gobier-
no es impulsar al rechazo y que se cierre la 
puerta por un año para no hablar del tema”.

Diputada Joanna Pérez 
(Independiente)

“Nosotros le hemos transmitido al Gobier-
no que tiene que buscar una formula dis-
tinta de apoyo a la clase media que está 
acogotada, ya lo hemos dicho desde las 
pymes, desde las personas que han teni-
do que soportar una pandemia, una falta 
de reactivación. Por lo tanto, nosotros 
vamos a esperar hasta el último minuto 
que el Gobierno se habrá a aquello.  

Ahora, ellos (el Gobierno) nos están pre-
sionando para votar, tras haber pedido la 
urgencia del proyecto, y yo lo lamento por-
que aquí se construyen iniciativas que le 
hagan bien al país, a las regiones, a las pro-
vincias, justamente desde una mirada inte-
gral y no con esta presión que ha hecho el 
Gobierno solo para matar un proyecto.  

Yo no estoy disponible para eso y, de lo 
contrario, si el Gobierno no presenta una 
batería de proyectos, vamos a tener que 
revisar nuestra postura frente al 10%”.

Diputado Leonidas 
Romero (RN)

“Estoy en contra del proyecto, este y 
todos los que vengan. En mi período ante-
rior como diputado, aprobé los tres pri-
meros proyectos de retiro del 10% porque 
la situación económica era muy distinta, 
muy desfavorable en la gente por la pan-
demia, el estallido social, el estallido 
delincuencial, pero también dije que no 
votaba ningún proyecto más a favor de más 
retiros, y mis compromisos los cumplo.  

Yo voy a rechazar el retiro nuevamen-
te del 10%. Hay mucha gente que no le 
queda un peso, hay mucha gente que 
siente que no tiene recursos. De hecho, 
en los primeros retiros propuse una indi-
cación que no fue aceptada, que decía que 
los altos sueldos, particularmente los 
parlamentarios, no pudiéramos retirar 
el 10% porque no era necesario. Bueno, 
muchos lo hicieron y por eso tengo esta 
postura hoy”.

Diputada Clara Sagardia 
(Indep-CS)

“Si bien el retiro nació como una for-
ma de paliar la crisis generada en la pan-
demia, creo que hoy ya no es una for-
mula efectiva.  

Los trabajadores tuvimos que hipote-
car nuestra jubilación con una mala medi-
da, pero necesaria, debido a que el gobier-
no del Presidente Piñera no tuvo una 
buena reacción en base a políticas socia-
les en ese minuto.  

Hoy en día la situación es distinta, el 
gobierno del Presidente Gabriel Boric ha 
logrado controlar la inflación, la econo-
mía ya muestra atisbos de mejora lenta-
mente y los puestos de trabajo que se per-
dieron en pandemia ya están muchos de 
ellos recuperados. Por ende, votar a favor 
de una medida más bien populista, toman-
do en cuenta que tenemos otra realidad, 
no es el camino”.

Diputada Flor Weisse 
(UDI)

“Ya hemos visto los efectos perversos que 
han ido generando los retiros anteriores, 
los efectos son negativos para las fami-
lias, los emprendedores, la economía.  

Necesitamos trabajar para volver a cre-
cer, generar empleos, no están las condi-
ciones en los diez proyectos fusionados, 
que se están sometiendo a votación. El 
deterioro es irreversible y elocuente.  

Las iniciativas dejaron a más de 4 millo-
nes de personas sin saldo en las cuentas 
corrientes en su cuenta de capitalización 
individual”.

Diputada María 
Candelaria Acevedo (PC)

“Aún lo estamos analizando como ban-
cada, aunque puedo decir que existen 
urgencias económicas que debemos aten-
der y en esa línea el proyecto de ley que 
establece un aporte extraordinario para 
incrementar el bono invierno 2023, llegan-
do a más de 1,6 millones de personas me 
parece que va en esa línea, en la de resol-
ver las carencias económicas que el mode-
lo actual ha generado en la población”.

Diputado Eric Aedo 
(DC)

“Estoy en contra. Primero que todo, en 
esta materia debemos ser responsables. Es 
muy fácil en política, ser populista y reali-
zar acciones que pueden ser populares sin 
medir las consecuencias que tiene. Claramen-
te, los retiros de los fondos de pensiones son 
una mala política pública, que tiene finalmen-
te más perjuicios que beneficios para la 
población. Las familias han sufrido en el 
último tiempo las consecuencias de la infla-
ción. Un nuevo retiro, como los anteriores, 
presionaría los precios al alza, eso implica-
ría un aumento mayor de la UF y mayor cos-
to de la vida. Lo otro tiene que ver con que 
tenemos que avanzar de forma urgente a 

una reforma de pensiones, y ese debe ser 
nuestra preocupación de fondo, tener un 
sistema que permita a las personas optar a 
pensiones dignas”.
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SANTA BÁRBARA Área Metropolitana del 
“Gran Los Ángeles” aún 
está lejos de ser realidad

EN LA REGIÓN EXISTE SOLO LA QUE CONSIDERA AL GRAN CONCEPCIÓN

En febrero de 2019, mediante 
el Decreto N°98, se aprobó el re-
glamento que fija los estándares 
para el establecimiento de las 
áreas metropolitanas y estable-
ce normas para su constitución. 
Con ello, se buscaba actualizar 
y tener una serie de herramien-
tas para ir conduciendo el desa-
rrollo urbano en el país, que en 
las últimas dos décadas ha teni-
do un fuerte impulso en distin-
tos territorios, particularmente 
urbanos. 

Uno de esos territorios que 
ido creciendo y alcanzando una 
importancia cada vez mayor 
para sus habitantes, y para las 
comunas vecinas, es la ciudad 
de Los Ángeles, que cumple el 
mismo rol que tiene la comuna 
de Concepción en nuestra zona, 
ser el centro de atracción para 
los territorios aledaños y donde 
se concentra la mayor oferta de 
servicios en áreas como sa-
lud, educación, transporte 
público de mediana y larga 
distancia y comercio en-
tre otros. 

 
Gran Los Ángeles 

Por ello, desde hace un tiem-
po que existe la idea, entre dis-
tintos actores políticos, de avan-
zar hacia la creación de un área 
metropolitana 

A pesar del crecimiento que ha experimentado la capital de la 
provincia de Biobío, y alguna de las comunas que la componen, no 
cumple con los requisitos formales para obtener esta denominación. 
De todos modos, se buscará generar un trabajo intercomunas.

Los Ángeles? y la respuesta en 
seguida es ‘que nuestros estu-
diantes, la gente que trabaja, las 
personas que van a médico ne-
cesitan que la locomoción pase 
por el espacio céntrico’. Enton-
ces, percibimos que las decisio-
nes que tomamos le afectan a 
otras comunas que están cerca-
nas a nosotros”, explica el alcal-
de. 

Por eso, Krause apunta en la 
dirección de pensar rápi-

damente en la ne-
cesidad de gestio-
nar esta parte del 
territorio regional 
como un conjunto 
más amplio y don-
de existe una 
parte del cami-
no recorrido 

Pablo Carrasco Pérez   
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

distintos ámbitos para gestionar 
la ciudad tienen un efecto en 
las comunas vecinas. 

“Cuando nosotros tomamos 
algunas decisiones respecto de 
la movilización pública interur-
bana que conecta nuestra ciu-
dad con las comunas vecinas, 
siempre los alcaldes de esas ciu-
dades vienen a conversar con 
nosotros, porque nos dicen ‘oye, 
desplazaste la locomoción que 
va a Nacimiento, por 
ejemplo, la 
desplazaste 
hacia la pe-
riferia de la 
ciudad’ y yo 
le pregunto 
‘¿y qué tie-
nes que ver 
tú con eso, 
si es una de-
cisión de 

del Gran Los Ángeles. La cual 
incluya a esta comuna y al me-
nos otras 6, con las que existe un 
vínculo estrecho y un flujo dia-
rio entre ellas, que va más allá de 
lo que establece la normativa le-
gal, donde existe una realidad 

que es indesmentible y que la 
viven a diario las miles de 

personas que van de 
una comuna a 

otra. Esto sin 
pensar en 

los requisi-
tos para ser de-

clarada una área me-
tropolitana o una conurba-

ción, como lo reconoce el 
alcalde Los Ángeles, Esteban 
Krause. 

El jefe comuna sabe hace rato 
que las decisiones que toma en 

“Hay una percepción, hay algunos datos que están 
señalando que Los Ángeles se va a convertir junto con otras 
comunas en un territorio metropolitano”. Esteban Krause,  
alcalde de Los Ángeles

son parte de los 
argumentos para pensar 
en generar un área  
metropolitana  que 
incluya a Los Ángles y a 
parte de las cumnas de la 
provincia de Biobío. 

Ordenar el 
territorio y su 
crecimiento

de ser área 
metropolitana, según 
sostuvo el jefe de la 
división de Planificación y 
Dearrollo Regional del 
Gore, Blas Araneda.

Gran Concepción 
a la espera de 
ratificación 

QUILACO

LAJA
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del Gore, expresó que si bien no 
es un compromiso de campaña 
de la actual administración lo-
cal, esperan poder dar pasos 
concretos en temas de coordi-
nación entre estas comunas de 
la provincia de Biobío. 

Mientras tanto, el alcalde Los 
Ángeles, más allá de la discu-
sión legal y administrativa que 
generan este tipo de iniciativas, 
el propio Estado ha mirado con 
otros ojos esta zona de la re-
gión, a través de una inversión 
millonaria en infraestructura, 
que pronto será una realidad.  

“Se aprobó hace algunos 
años, que hoy día está en cons-
trucción, la Autopista a Nahuel-
buta, y 

esa autopista es una carretera 
interna llamémosle así entre 
Angol y Los Ángeles. No conec-
ta con ninguna gran metrópolis, 
pero sí no está conectando a 
dos territorios que histórica-
mente han tenido relación co-
mercial, educativa, de servicios 
en general”, dijo. 

Agregó que “entonces, creo 
que va caminando la inversión 
desde esa perspectiva. O sea, 
cómo efectivamente podemos 
avanzar en que la inversión no 
solo sirva para un solo territorio 
sino que cómo nos vamos in-

terconectando unos con 
otros para poder tomar 

las fortalezas de cada 
uno de los territo-

rios y por su-
puesto  en-

f r e n t a r  
las debi-
lidades”.

con un estudio realizado que da 
cuenta de esta posibilidad. 

“Hay una percepción, hay al-
gunos datos que están señalan-
do que Los Ángeles se va 
a convertir junto con 
otras comunas 
en un terri-
t o r i o  
m e -
tropolita-
no. Ya está estu-
diado, visto cuáles serían 
esas comunas que formarían 
ese territorio metropolitano y 
por supuesto que está Laja, Ne-
grete, Nacimiento, Mulchén, 
Quilaco, que están por ahí cer-
quita, Santa Bárbara”, sostiene 
Krause. 

 
Todavía no 
La mala noticia es que al me-

nos por ahora, esta opción no es 
posible de concretar por efecti-
vamente, este territorio no cum-
pliría con los requisitos para ser 
un área metropolitana, como lo 
aclara Blas Araneda, jefe de la 
división de Planificación y Desa-
rrollo Regional del Gore. 

“Al momento tenemos algu-
nas restricciones técnicas res-
pecto de lo que la ley establece 
como requisitos para confor-
mar un área metropolitana -la 
ley y su reglamento- que hacen 
que hoy día que Los Ángeles y 
sus comunas no cumplan esos 
requisitos, que tiene que ver  con 
la extensión  de viviendas con-
tinuas, lo que uno ve por ejem-
plo entre Con-
c e p -

de rápida resolución. De hecho, 
el área metropolitana del Gran 
Concepción, tampoco ha ter-
minado toda su tramitación. 
Esto debido a que se está a la es-
pera de la ratificación previa al 
envió de toda la información 
que valida el “comportamiento” 
de la zona como un área metro-
politana que debe ser revisado 
por la Subsecretaria de Desa-
rrollo Regional (Subdere) y lue-
go ser ratificado por decreto vía 
oficio por la gobierno central 
explicó el representante del 
Gore.  

“El área metropolitana de 
Concepción existe en tanto hoy 
día funciona como tal, lo que 
no ha terminado es el 
proceso de que eso 
sea reconocido 
administra-
t i v a -
mente y 
que permita 
ahora actuar de ma-
nera consolidada. Todo lo 
ustedes han visto es un proceso 
de coordinación muy serio, muy  
comprometido de parte de los 
alcaldes y del gobernador  para 
ir resolviendo materias comu-
nes , porque si esperábamos la 
ley  las cosas no habrían sucedi-
do”, subrayó Blas Araneda. 

Respecto del plazo en que se 
pueda avanzar en la formula-
ción del área metropolitana del 
Gran Los Ángeles, el jefe de divi-
sión de Panificación y Desarro-
llo Regional 

esta conversación a propósito 
de lo que pasa en el Gran Los 
Ángeles”, aseveró el también ex 
seremi de Vivienda y Urbanismo 

 
¿Qué es y para qué sirve?  
Según la ley N°21.074 de febre-

ro de 2018, que  introduce una 
serie de modificaciones a distin-
tos cuerpos legales con el obje-
tivo de fortalecer la regionaliza-
ción en el país, entregando ma-
yor autonomía en su gestión y 
aumentar funciones y atribu-
ciones de los gobiernos regiona-
les, se incorporó la competencia 
de crear nuevas áreas metropo-
litanas. 

Pero que se entiende por área 
metropolitana, la misma ley las 
define como “la extensión te-
rritorial formada por dos o más 
comunas de una misma región, 
unidas entre sí por un continuo 
de construcciones urbanas que 
comparten la utilización de di-
versos elementos de infraes-
tructura y servicios urbanos y 
que, en su conjunto, superan los 
doscientos cincuenta mil habi-
tantes”. 

Así, en cada región podrán 
constituirse una o más Áreas 
Metropolitanas. Serán adminis-
tradas por el gobierno regional 
y su objeto es el de coordinar las 
políticas públicas aplicables en 
un territorio urbano.    

 
A paso lento 
Lo que está claro hasta ahora 

es que estos procesos 
no son 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

“Tenemos algunas restricciones técnicas respecto de lo 
que la ley establece como requisitos para conformar un 
área metropolitana”. Blas Araneda, jefe de división de 
Planificación y Desarrollo Regional Gore

“Más allá de la declaratoria o no de  área metropolitana o 
conurbación es evidente que hay que hacer mayores 
coordinaciones”. 
James Argo, comisión de Planificación y Desarrollo Territorial Core. 

MULCHÉN

NEGR
ETE

ción, Talcahuano y Hualpén 
donde es difícil de distinguir 
dónde empieza una comuna y 
dónde termina la otra. En el 
caso de Los Ángeles esto no se 
da” , detalló el representante del 
Gore.   

En tanto, desde la comisión 
de Planificación y Desarrollo 
Territorial del Consejo Regio-
nal, Core, su presidente James 
Argo, añadió que si bien entien-
den que desde el punto de vista 
formal no se cumplen con los re-
quisitos, existe la disposición 
de analizar de qué forma se pue-
de generar un fórmula que per-
mita apoyar el desarrollo de las 
comunas de esta parte de la pro-
vincia de Biobío de modo que la 
gestión de ellas, pueda tener 
una mirada más integradora. 

“Hay distintas herramientas y 
más allá de la declaratoria o no 
de  área metropolitana o conur-
bación  o que corresponde, es 
evidente que hay que hacer  ma-
yores coordinaciones  particu-
larmente en temas viales  o en 
temas que son  comunes a dis-
tintas  comunas, acá en el Gran 
Concepción lo estamos viendo 
desde el punto de vista de lo que 
ocurre con la basura  y no 
extrañaría que en el cor-

to plazo también 
t e n g a m o s  

NACIMIENTO
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TRAS ANUNCIO PRESIDENCIAL SOBRE ZONAS DE SACRIFICIO Y TRANSFORMACIÓN ENERGÉTICA

Las vías que se barajan para Coronel con 
el objetivo de producir hidrógeno verde
Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

jetivo es convertirnos, también, en 
uno de los principales productores 
del mundo. Y eso lo haremos en con-
junto con las localidades que han 
sufrido la antigua apuesta por los 
combustibles fósiles (...) estamos 
avanzando ya en esa dirección para 
que ciudades como Tocopilla, Meji-
llones, Quintero o Coronel puedan 
cerrar, de una vez por todas, sus ter-
moeléctricas sin perder fuentes de 
trabajo y mejorar su calidad de vida”. 

Al respecto la seremi de Energía, 
Daniela Espinoza, indicó que en 
primera instancia se está elabo-
rando el Plan de Acción Hidróge-
no Verde, que es la bajada de la es-
trategia de hidrógeno verde, va a 
incorporar las acciones, metas, 
programas, presupuesto, lo que 
debería estar terminado en 2023. 
“Lo que estamos haciendo son ta-
lleres para poder levantar la vi-
sión, preocupación, la visión local 
sobre hidrógeno. De hecho, en ju-
nio del 15 hay un taller que es abier-
to a la comunidad, la idea es que 
pueda participar en la mayor can-
tidad de personas, nosotros esta-
mos haciendo harta difusión de 
eso”, sostuvo la seremi.  

En cuanto a la Estrategia Energé-
tica Local de la comuna de Coronel, 
se está en proceso de licitación de 
la consultora que va a llevarla a 
cabo, con ella se espera lograr una 
bajada más específica y enfocada en 
la comuna. “La Estrategia Energéti-
ca Local quiere recoger la visión 
para el desarrollo energético, en ella 
las comunas se trazan metas y ob-
jetivos (...) Entonces, una ciudad 
puede definir: nosotros somos en 
materia de energética, la ciudad del 
viento”, indicó la seremi como ejem-
plo y añadió que cada comuna de-
sarrolla su visión y se propone me-
tas a corto, mediano y largo plazo.  

Este programa también incorpora 
algunos financiamientos a través de 
fondo concursables, luego que se ela-
bora esta estrategia. Para que estas 
comunas desarrollen en algunos pro-
gramas o proyectos que se trazaron 
en el marco de esta estrategia, expli-
có la seremi Espinoza y estableció 
que ciertamente aún no está definido 
el cómo la comunas se transformarán 
en productoras, pero está la decisión 
estratégica de que el hidrógeno verde 
es el energético de transición.   

“Así como el detalle, porque es 
porque tiene que ir amarrado tam-
bién con presupuesto, que todavía 
no están definidos este año. Sin 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A fin de año debería estar elaborado el Plan 
de Acción de Hidrógeno Verde y se encuentra 
en proceso de licitación la consultora que 
desarrollará la Estrategia Energética Local de 
Coronel.

De acuerdo al anuncio del Presi-
dente Gabriel Boric en su Cuenta 
Pública, Coronel comenzará la 

transformación hacia una comuna 
libre de energías de combustibles 
fósiles para producir hidrógeno ver-
de. Así está indicado en el Plan Na-
cional de Hidrógeno Verde, el que 

deberá contar con un Plan de Ac-
ción de Hidrógeno Verde que debe-
ría estar elaborado a fin de año. En 
tanto, de manera paralela, se inicia-
rá la Estrategia Energética Local de 

Coronel, donde la comuna trazará 
sus objetivos al respecto.  

En el discurso presidencial, se in-
dicó específicamente que “en mate-
ria de hidrógeno verde nuestro ob-
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duda, lo que también pueda salir 
desde el plan, desde las estratégica 
energética local para apoyar la ini-
ciativa”, apuntó.  

La descarbonización es un he-
cho y compromiso de Gobierno con 
el cierre de Bocamina 2, indicó la se-
remi y aclaró que aún están en pro-
ceso de desarrollo.  

 
Coronel  

El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, frente a la iniciativa de Go-
bierno estableció que se debe defi-
nir urgentemente cuál será la ruta 
para convertir a la Región y al país 
en un referente mundial en Hidró-
geno Verde, a través de la estrategia 
nacional.  

“En el caso particular de la Re-
gión, nosotros creemos que tene-
mos que estar atentos y disponi-
bles para evaluar la alternativa del 
proyecto de opción de hidrógeno 
verde, pero eso tiene que emanar 
desde la institucionalidad ministe-
rial en primera instancia, que nos 
permita reconvertir aquellas fuen-
tes de generación energética en hi-
drógeno verde”, planteó.  

El jefe comunal aclaró que hasta 
el momento no ha recibido comu-
nicación oficial sobre avances en la 
materia.  

“Tampoco existe una propuesta 
que ha emanado de manera direc-
ta y formal respecto a la posibilidad 
de reconvertirse aquellas fuentes 
generadoras de energía en hidró-
geno verde”, dijo. 

Sin embargo, el edil de Coronel 

“En 10 años más pueden bajar los 
costos de generación de energía re-
novable eólica, solar, geotérmica y 
esos valores que es el mayo insumo 
pueden que vayan bajando como 
lo han hecho las última dos décadas 
y eso nos acercaría a generar hidró-
geno verde a menor costo”, expuso 
Wilkomirsky. 

El profesor UdeC, comentó que 
probablemente grande empresas po-
drían ser usuarios, pero la reconver-
sión del uso de energías anteriores al 
hidrógeno verde es algo que está re-
cién comenzando en el mundo.  

“Primero pienso que hay que te-
ner la suficiente energía bajo costo, 
que la requerimos, la eólica es la 
que veo más posible”, señaló el aca-
démico de la UdeC. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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del Estado para poder avanzar en el 
Plan Nacional de Hidrógeno Ver-
de”, planteó.  

En cuanto a si preferirán que se 
utilice energía eólica o fotovoltaica, 
manifestó que podrán decirlo 
“cuando existan los estudios técni-
cos que no generen mayor afecta-
ción al entorno, a la comunidad y a 
la salud de nuestra población, como 
lo que ocurrió, el tema de la situa-
ción energética carbón”. 

 
Academia 
El profesor titular de la Facultad 

de Ingeniería de la Universidad de 
Concepción, Dr. Igor Wilkomirsky, 
explicó la manera en que podría 
implementarse la energía susten-
table a nivel local. Dijo que el hidró-
geno verde tiene que producirse de 
fuentes eólicas o solares y que el in-
sumo más grande para producir hi-
drógeno es la electricidad, eso re-
presente sobre el 95% del costo de 
producción. En estos momentos el 
costo de producción que se mide 
por kilos es de al rededor de 4 a 4,5 
dólares por kilos, para que sea ren-

table debería 1,5 dólares por kilo y 
agregó “estamos aún lejos de que la 
energía por hidrógeno verde sea 
rentable”.  

Para el Dr. Wilkomirsky para pro-
ducir hidrógeno verde tienen que 
haber comprador grandes y pensar 
en el uso real que tendrá porque los 
posibles usuarios son muy específi-
cos. “Quizás al finalizar la década, 
en mí opinión, el hidrógeno verde 
producido en forma eólica o por ra-
diación social, pudiera ya ser com-
petitivo”, dijo. 

Pero, aseguró que si lo que se 
busca es generar energía eléctrica, 
es mejor generarla en forma eóli-
ca porque esa va directa a la red, 
en cuanto a solar, aseguró que es 
más inestable ya que en la costa 
hay muchos días nublados, en 
cambio el viento es bastante más 
constante.  

es la fecha para el taller que 
realizará la Seremi de 
Energía para recoger la 
opinión de los coronelinos. 

de junio
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Pal de Acción de Hidrógeno 
Verde que va a incorporar las 
acciones, metas, programas 
y presupuesto.

Comienza la 
elaboración del 

aseguró que se encuentran disponi-
bles y que no se cierran a las posibi-
lidades. Aunque solicitó que esto 
venga de la mano de mayor infor-
mación, sobre todo del impacto que 
esta iniciativa podría generar en la 
ciudad. “Tenemos que entender que 
nosotros como comuna queremos 
dejar de ser zona el sacrificio, pasar 
a ser una zona de restauración am-
biental”, señaló Chamorro.  

“Desde ese marco, también muy 
generosamente estamos abiertos a 
poder recibir la propuesta de parte 

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

Cita a Asamblea General Ordinaria de Socios a realizarse en el 
Clubhaus, Camino el Venado 715, San Pedro de la Paz, para el 
día 08 de junio de 2023. Primera citación a las 18:30 hrs. y 
segunda citación a las 19:30 hrs. para tratar la siguiente 
tabla.

Tabla:
1) Aprobación Acta Asamblea General Ordinaria año 2022.
2) Aprobación Memoria 2022 y Balance al 31/12/2022.
3) Elección Comisión Revisora de Cuentas año 2023.
4) Presentación Directorio.
5) Elección parcial Directorio.
6) Varios.
 
Nota: Acta asamblea anterior y memoria 2022 disponibles en 
www.deportivoaleman.cl
                                                                              

El Presidente   
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Con el objetivo de entregar un 
mayor acceso a tratamientos denta-
les, el Instituto Profesional Virginio 
Gómez, en conjunto con Gendar-
mería de Chile y el Colegio de Ciru-
jano Dentistas, concretaron la entre-
ga de prótesis dentales removibles 
para mujeres del centro penitencia-
rio de Concepción. Lo anterior, con 
motivo del acuerdo firmado entre 
las entidades a mediados de 2022. 

En total, fueron 23 las mujeres 
beneficiarias con este trabajo cola-

borativo, que tuvo como protago-
nistas a más de 10 estudiantes de la 
carrera Técnico Profesional Labora-
torista Dental de la casa de estudios 
superiores, quienes confecciona-
ron las prótesis dentales. 

“Nuestro compromiso como Ins-
tituto es aportar en los distintos 
sectores de nuestra región y al mis-
mo tiempo, fortalecer la formación 
técnico profesional. Por eso, el tra-
bajo que concretamos junto a Gen-
darmería y al Colegio de Cirujano 

Dentistas, es un reflejo de colabora-
ción entre instituciones que tienen 
un impacto directo en las perso-
nas. En este caso, en las mujeres 
privadas de libertad del centro pe-
nitenciario de Concepción”, comen-
tó Miguel Ángel Montecinos, jefe 
de TNS Laboratorista Dental. 

Además, Montecinos agregó que 
“se está coordinando una segunda 
versión de este convenio de colabo-
ración para ir en beneficio de más 
Centros de Detención de la región”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Día de Los Océanos:  
Museo de Historia Natural de 
Concepción y centros en ciencias 
marinas celebrarán festival 

COPAS COASTAL, IMO, SECOS Y EL INCAR, JUNTO AL DEPARTAMENTO DE OCEANOGRAFÍA UDEC 

El Museo de Historia Natural de Con-
cepción será la sede del eFestival de los 
Océanos, que se desarrollará durante el 
jueves 8 de junio -Día Mundial de los 
Océanos-, actividad organizada con-
juntamente por el museo y distintos 
centros de investigación ligados a las 
ciencias del mar, asociados a la Univer-
sidad de Concepción. 

La iniciativa, que se enmarca en una 
conmemoración en toda la Tierra, se 
desarrollará entre las 11:00 y las 17:30 
horas, e incluirá actividades lúdicas di-
rigidas a toda la familia, como pintaca-
ritas con biodiversidad marina, juegos 
asociados al océano, contenidos de 
realidad virtual y aumentada, cuenta 
cuentos y taller de fanzines para la in-
fancia, entre otras. 

 
Por segundo año 

Los Centros de Investigación de Ex-
celencia de ANID vinculados a las cien-
cias marinas de la Universidad de Con-
cepción, COPAS Coastal, Instituto Mi-
lenio de Oceanografía (IMO), Instituto 
Milenio en Socio-Ecología Costera (SE-
COS) y el Centro Interdisciplinario para 
la Investigación Acuícola (INCAR), jun-
to al Departamento de Oceanografía 
UdeC, realizan por segundo año conse-
cutivo esta iniciativa en conjunto con 
el Museo de Historia Natural de Con-
cepción, esta vez con el Festival del 
Océano, que también contempla más 
actividades durante el año. 

La directora del Museo, Roxana To-
rres, destacó que este festival resulta del 
trabajo conjunto que las distintas insti-
tuciones y centros están realizando des-
de el 2022, y que busca generar instan-
cias de divulgación y sensibilización de 
la comunidad en torno al océano.  

“La biodiversidad marina está total-
mente ligada al desarrollo de la vida en 
el planeta y creemos que la educación 
es fundamental para que las nuevas 
generaciones comprendan ese vínculo 
y asuman un papel activo en su cuida-
do y protección”, señaló. 

 
Actividades 

En relación al programa de activida-
des,  se informó que habrán actividades 

Por segundo año consecutivo se realiza esta iniciativa, esta vez con el Festival del 
Océano, que también contempla más actividades durante el año.

lúdicas, desde la 11:00 a 17:30 horas. 
Eso consistirá en pintacaritas con 

biodiversidad marina, juegos asociados 
al océano, contenidos en realidad au-
mentada y virtual, y módulos para ex-
perimentar, son parte de los panora-
mas abiertos que el Museo ofrecerá, en 
el marco del ciclo “Nuestro Maritorio”, 
que desarrollamos en conjunto con los 
centros INCAR, SECOS, IMO, COPAS 
COASTAL y el Departamento de Ocea-
nografía de la UdeC. 

Habrá “Cuentacuentos sobre el océa-
no”, programado para las 15:30 horas. 

Esta actividad será presentada por  el 
Instituto Milenio de Oceanografía 
(IMO) dirigido a la infancia, la que es-
tará  abierta hasta completar aforo. 

Luego se definició la realización de 
un “Taller de fanzines para la infancia”, 
a las16:30 horas. Por medio de la crea-
ción de fanzines, cada participante po-
drá indagar sobre sus animales marinos 
favoritos. Esta actividad es realizada 
por el Centro de Investigación Copas 
Coastal, en el marco del festival. Acti-
vidad abierta hasta completar aforo. 

El Museo de Historia Natural de Con-
cepción está ubicado en Maipú 2359, 
Concepción, y el ingreso es gratuito.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Estudiantes del IPVG confeccionan prótesis 
dentales para mujeres privadas de libertad

FOTO: IPVG
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Lorenzo Arenas: un 
barrio que se presenta por 
medio del muralismo

DIFERENTES EXPRESIONES CONFIGURADAS CON COLOR

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

El tradicional sector residencial de 
Concepción destaca por sus edificios 
habitacionales y por el colorido de sus 
paredes públicas.

TEMAS DE 
MEDIOAMBIENTE se 
retratan en sus rincones.

CAUSAS SOCIALES 
destacan en los muros 

del barrio.

VARIEDAD DE ELEMENTOS y 
texturas en una misma obra.

LA MAQUINITA aurinegra de 
Fernández Vial también es parte del 
paisaje urbano de Lorenzo Arenas.
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Retiran 13 lobos marinos 
desenterrados de Patagual 

Este martes desde la Seremi de Eco-
nomía confirmaron el desentierro de 
13 lobos marinos enterrados en un 
sector privado de Patagual, Coronel. 

Las especies, enterradas en el lu-
gar en contexto de la gripe aviar, 
causaron preocupación en vecinos, 
quienes este lunes se manifestaron 
en la Ruta 160. 

Al respecto, el seremi de Econo-
mía, Javier Sepúlveda, aseguró que 
“estos lobos marinos están siendo 
llevados a un relleno sanitario y esto 
por lo tanto cumple con los com-
promisos y se avanza con lo que he-
mos asumido como Gobierno en 
conjunto con la comunidad, en el 
sentido de hacer el retiro de la tota-
lidad de los lobos marinos“. 

Añadió que los trabajos conti-
nuarán durante los próximos días, 
siempre y cuando así lo permitan las 
condiciones climáticas, esfuerzos 
que se complementarán con “los 
otros compromisos que hemos asu-
mido respecto de lo que es estudios 
de cursos de agua”. 

Sin ir más lejos, el alcalde corone-
lino, Boris Chamorro, pidió en rei-
teradas ocasiones el retiro de los 
animales, emplazando directamen-
te al seremi de Economía, Javier Se-

napesca. A nosotros lo que nos in-
teresa es que se saquen y que sea de 
la mejor forma posible y nos cercio-
ramos que sellaron los contenedo-
res donde los llevaban, damos fe 
que se esta haciendo bajo normas 
de precaución”, indicó Contreras. 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

CON DESTINO A UN RELLENO SANITARIO 

Vecinos del lugar se manifestaron conformes con inicio del 
proceso. De acuerdo a las condiciones del tiempo, se espera 
poder continuar en lo sucesivo con el traslado.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 2 mil personas mayores de Hualpén 
viajarán en tren a Club de Campo de Hualqui

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

EN PERSONAS MAYORES se enfoca la iniciativa municipal.

Con un proyecto de la Municipa-
lidad de Hualpén, más de 2.000 per-
sonas mayores de la comuna viaja-
rán en tren a Hualqui, al Club de 
Campo Ainahue, donde se dispuso 
de todo lo necesario para ellos con 
comida, música, actividades y pis-
cina temperada.  

El alcalde de Hualpén Miguel Ri-
vera, que llegó a compartir con los 
vecinos, detalló que los viajes se es-
tán realizando desde este lunes y 
hasta el momento se han trasladado 
cerca de 400 personas, lo que segui-
rá ocurriendo hasta el 15 de junio. 

“Se dispuso que fuera un lugar ce-
rrado con todas las comodidades, 
con un tren exclusivo que gestiona-
mos, con equipos de asistencia mé-
dica en caso de necesitar. Es impor-
tante retomar estas actividades que 
estaban en el olvido y que teníamos 
programadas para el verano, pero 

púlveda. “Está en juego la palabra 
del Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, de la delegada Daniela Dres-
dner”, dijo en su momento. 

Por su parte el dirigente vecinal del 
sector Patagual, Rubén Contreras, 
destacó que desde las 10 de la maña-
na estuvieron como vecinos vigilan-
do que efectivamente ocurriera el 

desentierro, y así se inició el proce-
so que temen que será retrasado por-
que lamentablemente se vienen más 
lluvias, pero que confían en que pró-
ximamente continuará el proceso.  

“Estaba la Directora de Medio 
Ambiente de la Municipalidad de 
Coronel que nos ha acompañado en 
todo momento, llegó gente de Ser-

que por los incendios forestales de-
cidimos, en conjunto con los adultos 
mayores, hacerlas ahora”, dijo. 

Tatiana Salazar, fue una de las 
vecinas asistentes, quien comentó 
que “desde chica anduve mucho en 
tren y ahora hace años que no lo ha-
cía, entonces para mí es espectacu-
lar, inolvidable”. “Espero que lo si-
gamos pasando bien, que disfrute-
mos y que seamos felices”, fueron 
sus deseos, agradeciendo además 
las gestiones municipales que per-
mitieron la iniciativa.

Más de $16 
millones de 
medicamentos 
a bajo costo ha 
despachado la 
Farmacia 
Municipal de 
Chiguayante

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

Hoy son 15.547 las personas 
inscritas en la Farmacia Munici-
pal de Chiguayante, la que les ha 
permitido ahorrar hasta un 80 
por ciento en el valor de sus me-
dicamentos, alimentos especia-
les e insumos médicos. Hasta la 
fecha son más de 16 millones de 
medicamentos los que se han des-
pachado bajo esta modalidad. 

El jefe comunal, Antonio Rivas 
participó en la ceremonia para 
conmemorar el 7° aniversario de 
esta farmacia, que se ha conver-
tido en uno de los servicios muni-
cipales preferidos por la comu-
nidad, en especial, por los adultos 
mayores. 

“Con esta farmacia hemos que-
rido buscar justicia cuando los 
medicamentos están al arbitrio 
del mercado y éste no se autorre-
gula, lo que hace a los pacientes 
atrasarse en sus tratamientos por 
un tema económico. Allí interve-
nimos como municipio para cui-
dar a los vecinos y la vida de todas 
las personas. La farmacia munici-
pal es la señal de hacer posible lo 
imposible y eso es lo que hemos 
hecho en cada acción del equipo 
de salud”, detalló Rivas. 

Beneficios que son reafirma-
dos por los usuarios de la farma-
cia. “Yo tomaba hace un año atrás 
un medicamento que me costaba 
$75 mil en las otras farmacias y en 
la farmacia municipal lo consigo 
a $30 mil. Imagínese la tremenda 
diferencia para un mismo medi-
camento. Por eso nosotros com-
pramos acá. Es una gran ayuda 
para nosotros, porque yo antes 
gastaba la mitad de mi sueldo en 
un solo remedio. Así que estoy 
muy agradecida”, indicó la usua-
ria Elizabeth Carrillo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hasta ahora, en el circuito 
que lleva hasta el Club de 
Campo de Hualqui.

400 personas se 
han trasladado
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TRAS SEPARACIÓN ADMINISTRATIVA DESDE HACE 5 AÑOS

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Subsecretaría de Pesca y Acuicul-
tura se refirió a las actuales condicio-
nes de extracción en el territorio ma-
rítimo (maritorio) que comparte la 
Región del Biobío y de Ñuble. 

Esto último porque desde la Región 
de Ñuble se ha planteado la problemá-
tica que se origina debido a que la 
zona marítima compartida por ambas 
regiones no fue separada, tras la divi-
sión administrativa de ambos territo-
rios en 2018.  Lo que ha permitido, a  
través de un permiso que fue prorro-
gado recientemente, que la pesca del 
Biobío opere en el mar del Ñuble. En 
este sentido, el gobernador regional de 
Ñuble, Óscar Crisóstomo, junto a pes-
cadores artesanales y dirigentes de 
Cobquecura reclaman que esta situa-
ción afecta al recurso marino de la 
nueva región, con la presencia de bar-
cos pesqueros, y también al Santuario 
de la Naturaleza habitado por lobos 
marinos que se ubican en la misma 
zona marítima.  

Lo anterior se abordó en la prime-
ra edición del programa “Medios 
UdeC”, en el cual participan Diario 
Concepción junto a TVU, Radio UdeC, 
y Diario La Discusión. Instancia en la 
que se analizan temas de relevancia 
para las regiones de Biobío y Ñuble. 

“Cuando se establece la separación 
de las regiones en la ley en la que se im-
plementa esta separación queda defi-
nido el territorio marítimo como una 
unidad única en que se comparten 
los caladeros de pesca, tratando de 
mantener esa historia pesquera que 
existía desde antaño”, detalló la direc-
tora zonal de la Subsecretaría de Pes-
ca y Acuicultura del Ñuble y Biobío, Li-
lian Troncoso. 

 
Reclamo 

Los pescadores de Cobquecura ase-
guran que la operación de grandes 
embarcaciones provenientes del Bio-
bío afectan su actividad pesquera. 

“Al pasar todas estas embarcaciones 
por el sector nos dejan sin pescado a 
nosotros que somos los que realmen-
te vendemos el pescado a la población 
de Chile, a los lugares, a los restauran-
tes. En cambio, ellos entregan todo lo 
que ellos sacan a las grandes indus-
trias, esa es la diferencia, y de paso ba-
rren con todo”, señaló Palmira Bas-

Reclamo de Ñuble por uso del territorio 
marítimo abre controversia con Biobío

Ambas regiones comparten zona de extracción pesquera, y una 
extensión de permiso por 5 años más, generó críticas en la 
región vecina por exceso de captura que provoque un daño al 
santuario de la naturaleza ubicado en Cobquecura.

por ley, se mantiene la apertura de 
operación en la milla para embarca-
ciones mayores de 15 metros y tam-
bién la Región de Ñuble en algunos 
sectores para embarcaciones de has-
ta 18 metros de eslora”. 

De la misma forma, Troncoso sumó 
que “el tema pasa porque son embar-
caciones de extracción pelágicas cer-
queras de sardina y anchoveta las que 
operan en estos caladeros que eran 
históricos. Tenemos algunos sectores 
definidos, porque es ahí donde la sar-
dina y la anchoveta se mueve, son re-
cursos que se mueven entre las regio-
nes, por lo tanto, no están fijos en un 
sector, sino que hay que ir a buscarlos 
en los caladeros en los que normal-
mente se encuentran”.   

 
Santuario de la Naturaleza 

Otra de las preocupaciones de las 
autoridades y de la pesca de la comu-
na de Ñuble es la extracción de recur-
sos marítimos en la “Lobería de 
Cobquecura”, la que actualmente es 
santuario de la naturaleza de la Región.  

“Tenemos un comité de defensa del 
borde costero en Cobquecura, por lo 
cual estamos tratando de tramitar a 
través del Ministerio de Medio Am-
biente ver la posibilidad de extender 
entre la Desembocadura de Buchupu-
reo y el sector de Cobquecura por el 
Sur, todo ese radio, como área prote-
gida del santuario de la naturaleza”, 
dijo Julio Fuentes, alcalde de Cobque-
cura. 

La directora zonal de pesca de la 
subsecretaría se refirió a esta preocu-
pación y sostuvo que ya existen medi-
das de protección en el sector, el cuál 
se monitorea a través de la posición sa-
telital de las embarcaciones. También 
Troncoso argumentó que han solici-
tado al Servicio Nacional de Pesca 
(Sernapesca) generar una alerta en 
los límites del santuario.  

“Existen medidas de protección. 
Los límites del santuario están clara-
mente definidos y en las modificacio-
nes a la resolución 501 también se es-
tablece que quedan definidos límites 
y se genera una alerta para quienes 
participan en la actividad (…) Se pidió 
expresamente al Servicio Nacional de 
Pesca que generara una alerta en los 
límites del santuario y esa alerta llega 
para que los armadores, capitanes o 
patrones que puedan evitar ingresar 
a los límites del santuario. Eso está fun-
cionando”, dijo. 

 
Experto 

El Doctor en Oceanografía de la 
Universidad de Concepción, Luis Cu-
billos, señaló que “el efecto total está 
bastante resguardado como para que 
animales como lobos marinos u otros 
mamíferos y aves, incluso, puedan 
también usar a la sardina común y a 
la anchoveta. El tema está en que si 
esto comienza a ser frecuente y persis-
tente, entonces podría haber una afec-
tación local que no se desea”. 

En la misma línea, el experto se re-
firió a las actuales cuotas de extracción 
y dijo que “en un ambiente cambian-
te , los recursos a los que nosotros ac-
cedemos regularmente dentro de 
nuestras regiones van a sufrir alguna 
alteración y allí, seguramente, se va a 
necesitar algún reglamento o una re-
solución”.

tías, presidenta de los Pescadores Ar-
tesanales de Cobquecura. 

Por su parte, Adrián Cañicul, pesca-
dor artesanal de la misma comuna, 
detalló que “los barcos nos afectan 
harto porque se acercaron mucho 
donde trabajamos nosotros. Llegando 
los barcos se llevan toda la sardina y 
se va la sierra, y desaparece la corvina”. 

Frente a esto, la directora zonal, Li-
lian Troncoso, dijo que este tipo de 
operaciones están reguladas y cons-
tantemente fiscalizadas dentro de la 
primera milla de extracción. Cabe se-
ñalar que esta milla quedó definida 
por acuerdos en el año 2013.  

“Para el 2013 por Ley de Pesca que-
dó establecida la apertura de la prime-
ra milla en la Región del Biobío en ese 
minuto, por lo tanto por ley quedó es-
tablecido que las embarcaciones pu-
dieran operar dentro de la milla y se es-
tablecieron algunas restricciones para 
el acceso a la misma y de alguna for-
ma también se generó un acuerdo en-
tre los actores que participan en esta 
pesquería, entre los pequeños arma-

dores como los grandes armadores”, 
explicó Troncoso.  

“En ese sentido, desde 2013, la ex-
tracción de sardina y anchoveta se ha 
realizado dentro de la milla en ambos 
sectores con algunas restricciones. 
Por lo tanto, luego viene la separa-
ción de las dos regiones y este acuer-
do se mantiene. Este acuerdo se esta-
bleció primero en el 2013, luego en el 
2018 cuando se establece por 10 años 
más. Lo que tenemos hoy es ese mis-
mo decreto que establece la posibili-
dad de operación en la primera milla 
definida para todo el territorio marí-
timo que en estos momentos corres-
ponde a Región de Biobío y Ñuble”, 
añadió la directora zonal. 

Otro de los aspectos fundamenta-
les es la operación de grandes embar-
caciones en el territorio marítimo de 
ambas regiones, a lo que Troncoso 
agregó que “la modificación de esta re-
solución que es la 501 del 2023, seña-
la que se hace esta evaluación con los 
mismos actores de acuerdo a lo que la 
ley indica y, cómo quedó establecido 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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2018 se constituye la 
Región de Ñuble.
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SE RECONOCIÓ A NEGOCIOS DESTACADOSEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una inversión de $500 millones 
cuenta el Programa Capital Semilla 
para este año en la Región del Biobío. 
Monto que está dirigido para 108 pe-
queños empresarios en su versión 
2023. Así lo afirmó Oclides Anríquez, 
director del Servicio de Cooperación 
Técnica (Sercotec) Biobío. 

La información se dio a conocer en 
el marco de una ceremonia de recono-
cimiento a negocios destacados del 
año 2022 y la entrega de premios a los 
ganadores del Capital Semilla 2023 
que alcanzaron a los 108 emprendi-
mientos, correspondientes a distin-
tas provincias de la zona. 

“En este proyecto estamos apoyan-
do a 108 empresarios que están hoy 
produciendo, lo que es muy potente 
para nosotros porque existe un alto ni-
vel de aceptación y efectividad del pro-
ceso, por eso estamos muy contentos 
con este programa”, comentó el direc-
tor de Sercotec.  También explicó que 
“en este programa estamos aplicando 
del orden de los $3 millones 500 mil por 
participante. Hablamos de alrededor 
de $500 millones entre lo que se apli-
ca al empresario directamente ($378 
millones ) y los gastos inherentes a la 
aplicación del programa” sostuvo.   

Requerido acerca de si hubo un au-
mento en la inversión del Capital Se-
milla, respecto del año anterior, el di-
rector regional de Sercotec  afirmó 
que “estamos aumentando los recur-
sos y utilizando un mecanismo distin-
to, en el sentido que crecen los recur-
sos y se ha mantenido el mismo mon-
to de tres millones de aplicación del 
subsidio desde 2022, este 2023, para 

Capital Semilla: 
inversión regional es de 
$500 millones para 2023
Son 108 los emprendimientos que reciben financiamiento 
por medio de Sercotec. El objetivo es formalizar ideas de 
negocios que estén operativos.  

Programa Capital Semilla de Sercotec 
es una de las líneas de financiamien-
to para el ecosistema emprendedor y 
también empresarial de la Región. 

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía de Biobío, resaltó que “esta versión 
(2023) del Capital Semilla ha sido fi-
nanciada con fondos del Comité de 
Fomento productivo Regional de Bio-
bío. Es muy significativo estar apo-
yando a 108 microempresarias y mi-
croempresarios que podrán fortalecer 
sus capacidades productivas e inser-
tarse en la economía local y así seguir 
creciendo en ventas y generación de 
empleo”. 

Además, Sepúlveda puso en relieve 
el hecho de que se trata de fondos 
“que llegan por ley de presupuesto di-
rectamente a la Región para que se de-
cidan con personas de Biobío, a través 
de un consejo directivo de 12 inte-
grantes con pertenencia al territorio”. 

 
Aumento de la inversión 

Tras ser consultado sobre lo que  
viene en materia de inversión en fo-
mento productivo para la zona, la au-
toridad de Economía detalló que “en 
estricto rigor,  los presupuestos asig-
nados para los distintos programas 
de fomento productivo han aumenta-
do en comparación a lo regular. Recor-
demos que durante el 2021 nuestro 
Gobierno implementó el Plan ChileA-
poya que amplió en más de $6 mil mi-
llones los fondos para fomento pro-
ductivo y este año aumentaron los 
fondos regulares, sobre el Comité de 
Fomento Productivo”. 

 “Hemos hecho un trabajo con el 
Gobierno Regional quien ha puesto a 
disposición recursos adicionales, lo 
que logra sumar más de $6 mil millo-
nes solo para lo que es el Comité de Fo-
mento Productivo Regional, sin consi-
derar lo que ya entrega Corfo y Serco-
tec . En conjunto este año estaremos 
operando los $20 mil millones en total, 
lo que es sumamente importante para 
las más de 80 mil micro y pequeñas 
empresas que tenemos en Biobío”. 

   
Reconocimientos 

En la oportunidad, se entregaron re-
conocimientos “al negocio más desta-
cado de 2022” a un emprendedor de 
cada provincia de la Región. Entre los 
que están un representante de Bio-
bío (Los Ángeles), pizzería Tour Pizzas, 
creador de la famosa Pizza a lo Pobre. 
Además, se consideró a un represen-
tante de Arauco (Lebu) con su em-
prendimiento “Conciencia Sanativa” 
que busca ser un centro de terapias al-
ternativas en modalidad online.  

Finalmente, fue reconocida una re-
presentante de Concepción (Chigua-
yante): Tatiana Castro, quien hizo de 
su emprendimiento de peluquería una 
academia y peluquería móvil, y que 
pronto viajará a Francia para partici-
par de un concurso de peinados.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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$3.500.000
es el monto entregado a los ganadores 
del Capital Semilla 2023, señaló el direc-
tor de Sercotec. 

cios funcionando. Ahora ellos, al ter-
minar, tienen la posibilidad de postu-
lar a proyectos de mayor envergadu-
ra como el “Crece” (de $ 5 millones o 
más de inversión que se está viendo 
con el Comité de Fomento Producti-
vo que en total puede ser de $1.000 mi-
llones o más) porque el Capital Semi-
lla es para que pasen de la formalidad 
a la informalidad”.   

 
Requisitos Capital Semilla 

Capital Semilla va dirigido a em-
prendedores que no están iniciados en 
“Primera Categoría” en el Servicio de 
Impuestos Internos (SII). Uno de los 
puntos esenciales dentro de la evalua-
ción de Sercotec, en el proceso de pos-
tulación, es que estos sean proyectos 
que estén en curso y que ahora puedan 
formalizarse. Cabe recordar que el 

que recibió el CapitalSemilla lo aplica-
rá y lo trabajará en su empresa. A esta 
fecha casi el 100% de los empresarios 
han asumido bien los recursos”. 

 
Acompañamiento 

Adicionalmente, desde Sercotec ex-
plicaron que existe un acompaña-
miento permanente a los emprende-
dores que es tercerizado por la insti-
tución a través de un agente operador 
cuyo objetivo es ir apoyando a los em-
prendedores en sus distintos procesos 
y realizar los seguimientos correspon-
dientes. 

Sobre los últimos ganadores de Ca-
pital Semilla Anríquez detalló que 
“este grupo termina ahora, nosotros 
después hacemos el seguimiento por-
que ya son empresarios compraron 
sus maquinarias y están con sus nego-

cada empresario desde el año pasado 
donde los empresarios  nos están de-
mandando aumentar los recursos”. 

  
Mayor efectividad 

De acuerdo con Oclides Anríquez 
otro punto a destacar es que “tenemos 
que hacer una evaluación de cómo les 
ha ido a los emprendedores y cuáles 
han sido los resultados y cuál es el nú-
mero de rechazos que tienen y, en este 
caso, (2023) contamos con un alto ín-
dice de aceptación, donde la persona 
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Un total de 37 personas de la Re-
gión del Biobío fueron certificadas 
en el oficio de ceramista (28 muje-
res y 9 hombres), quienes cursaron 
con éxito las 128 horas del progra-
ma Maestro/a Ceramista del Sen-
ce que busca fortalecer las habilida-
des y conocimientos en el área de 
la construcción, brindándoles 
oportunidades de empleo en el sec-
tor de la vivienda.  

La ceremonia se realizó en Los 
Ángeles, ciudad donde se impar-
tió la capacitación y fue el cierre de 
los primeros 2 cursos, a nivel regio-
nal, del programa “Maestros y 
Maestras de la Construcción para 
viviendas de calidad”, implementa-
do por los Ministerios del Trabajo 
y Vivienda, en colaboración con la 
Cámara Chilena de la Construc-
ción y ejecutado por Sence en el 
marco del Plan de Emergencia Ha-
bitacional. Estrategia del Estado y 
del Gobierno  que abordará con ur-
gencia el déficit de viviendas en 
Chile y que busca construir 260 mil 
soluciones habitacionales en el 
país. 

“Este plan busca impulsar el de-
sarrollo de competencias en el 
campo de la construcción, gene-

Impulsan oficios de 
construcción ante 
déficit habitacional
Sence certificó a 37 personas de la Región del Biobío, 
“generando oportunidades laborales y contribuyendo a 
mejorar la calidad de vida de las personas”, manifestaron 
desde la entidad. 

 FOTO: SENCE

rando oportunidades laborales y 
contribuyendo a mejorar la calidad 
de vida de las personas a través de 
la construcción de viviendas dignas 
y de calidad en todo el país”, seña-
ló el Director regional del Sence 
Biobío, Daniel Jana.  

“La capacitación en el oficio de 
ceramista brinda a los participan-

Isapres: Senado analiza pasos a seguir tras dichos de Vivanco
sólo los contratos que han sido judi-
cializados podrán ser objeto de de-
voluciones, el debate se concentró 
en esta nueva arista. 

El presidente de la instancia, el se-
nador Juan Luis Castro explicó que 
“dado este nuevo antecedentes se-
guiremos debatiendo y profundi-
zando los alcances del fallo. Nos 
preocupa lo que vaya a pasar porque 
siempre se ha dicho que hay un sen-
tido general de aplicación pero hoy 
se restringe. Seguiremos escuchan-
do actores y esperando luces del Po-
der Judicial”. 

En la misma línea, el senador Fran-

cisco Chahuán planteó que “creo 
que ambas partes deben presentar 
un recurso de aclaración, hablo del 
Minsal y de las Isapres. Es la oportu-
nidad para aclarar los nudos críticos 
de una vez y despejar la incertidum-
bre que crece cada día más”. 

Para el senador Sergio Gahona, “es 
grave que uno conozca los alcances 
del fallo por una declaración de 
prensa y no por una aclaración judi-
cial. No queda claro si las palabras 
de Vivanco son a título personal, 
del Poder Judicial o de la Tercera 
Sala de la Corte. Hablamos de algo 
grave: la cuantía de los recursos”.

A la espera de la presentación y 
posterior respuesta al recurso de acla-
ración que presentará la Superinten-
dencia de Salud ante la Corte Supre-
ma por el fallo que obliga a las Isapres 
devolver excedentes a sus afiliados 
por la aplicación de la tabla de facto-
res, se encuentran los integrantes de 
la Comisión de Salud del Senado. 

Los parlamentarios se reunieron 
en una nueva sesión para analizar 
los pasos a seguir en la tramitación 
de la ley corta de Isapres, pero tras 
los dichos este fin de semana de la 
ahora exvocera del Poder Judicial, 
Ángela Vivanco, quien aseguró que 

FOTO: SENADO

Producción de 
carne en vara de 
ganado bovino 
creció 57%

Un aumento de 57,4% en doce 
meses experimentó la produc-
ción de carne en vara de ganado 
bovino de la Región del Biobío, 
que totalizó 844,7 toneladas, in-
cidido principalmente por la 
mayor producción de carne de 
novillos, de acuerdo a lo infor-
mado por el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE). 

El ganado bovino rematado 
en ferias de la agrupación de las 
regiones de Ñuble y Biobío ano-
tó un ascenso de 9,8% en doce 
meses. 

En la Región del Biobío, el be-
neficio de ganado bovino alcan-
zó a 3.456 cabezas, registrando 
un aumento interanual de 70%. 

En tanto, el 5,7% de la produc-
ción de carne en vara de ganado 
bovino nacional fue producida 
en la región. 

La producción de carne en 
vara totalizó 865,5 toneladas en 
la Región del Biobío, registrando 
un crecimiento de 55,8% respec-
to a igual mes del año anterior. 

La producción de carne en 
vara de ganado bovino totalizó 
844,7 toneladas, exhibiendo un 
ascenso de 57,4%, lo que signifi-
có 308,1 toneladas más en la 
comparación interanual.

 FOTO: ARCHIVO

tes la posibilidad de adquirir habi-
lidades técnicas y prácticas para la 
instalación y revestimiento de cerá-
micas, lo cual es fundamental en la 
construcción y mantención de vi-
viendas de calidad”, agregó.
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Tras salir del mes aniversario de 
la UdeC, efeméride que la llevó a 
presentarse en diferentes ciuda-
des del país, la Orquesta Sinfónica 
vuelve a su camino habitual reto-
mando lo agendado de su tempo-
rada 2023. 

Y lo hará con una serie de con-
ciertos dedicados a un maestro de 
la música docta nacional e interna-
cional. Hace 32 años el mundo des-
pidió a Claudio Arrau León, pianis-
ta oriundo de Chillán que demos-

tró ser 
un pro-

d i g i o  
desde tem-

prana edad, in-
terpretando a impor-

tantes compositores como 
Beethoven, Chopin, Mo-

zart, entre otros. Así la Sin-
fónica UdeC dedicará ju-

nio a esta trascenden-
tal figura musical 

clásica, partiendo 
este viernes 9 de 

junio, a las 19.00 
horas, con una 

presentación 
que tendrá 

como pro-
tagonis-

de conseguir un lugar para una 
tocata hasta alojamiento cuando 
toca ir a tocar a otras ciudades. Con 
Fieromonos hemos hecho anterior-
mente algunas fechas en las que la 
audiencia ya confía, no sólo por las 
presentaciones de cada banda sino 
por el ambiente”, añadió Segovia. 

Pulso Gaiano se encuentra regis-
trando las canciones del sucesor 
del álbum “Interacción y Cambio”, 
y prontamente estrenarán a través 
de su canal de YouTube el video de 
“Atributos de historia de vida”, tra-
bajo junto a Estudios Bruma. 

Una fecha imperdible, con tres 
destacados proyectos musicales lo-
cales, tendrá lugar este viernes 9 de 
junio en Refugio Bar. Se trata del 
“Criminal Mambo 1” que reunirá a 
partir de las 20.00 horas a las ban-
das penquistas Pulso Gaiano, Pego-
tes y Fieromonos, quienes todas 
presentarán parte de sus nuevas 
producciones. 

“ Pegotes mostrará canciones de 
su nuevo disco de este año, mien-
tras que Pulso Gaiano y Fieromo-
nos van a estrenar singles nuevos. 
Nos da gusto poder convocar a 

“Criminal Mambo 1” tendrá a Pulso Gaiano, Pegotes y Fieromonos
eventos de música original en cons-
tante proceso creativo. Cada inte-
grante a su ritmo, pero demostran-
do temple de trabajar en equipo, 
construyendo de a poco un estilo 
propio”, detalló Diego Segovia, 
frontman de Pulso Gaiano.  

Importante señalar que precisa-
mente esta banda junto a Fieromo-
nos son parte de la agrupación 
Mantra Ska, la cual reúne bandas  
que hacen desde música tradicio-
nal jamaiquina hasta quienes mez-
clan con rock. “Sentimos que es ne-
cesario crear redes fraternas, des-

COMIENZA ESTE 9 DE JUNIO A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

tas a piezas de Beethoven y Tchai-
kovsky.  

“En esta oportunidad tendre-
mos un programa de 80 minutos 
que incluye el Concierto para pia-
no Nº5 en Mi bemol mayor, Op. 73 
“Emperador”, de Beethoven, y la 
Sinfonía Nº6 en Si menor Op. 74, 
Pátética, de Tchaikowsky”, señaló 
Eduardo Díaz, gerente (s) de Cor-
cudec. 

Sin duda 
un espe-
c i a l  
c o n -
cierto 
q u e  
t e n -
d r á  

con la maestra María Iris Radri-
gán. Luego, en Europa junto a Jacob 
Leuschner, de la Escuela Superior 
de Colonia y Pavel Gililov, obte-
niendo el grado de Master of Music 
y Konzertexamen, con máxima dis-
tinción. Con una prolífera carrera, 
el pianista ha logrado el éxito tan-
to en Chile como en el extranjero, 
participando de importantes y des-

tacados re-
p e r t o -

rios. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Orquesta UdeC rinde homenaje a 
Claudio Arrau con ciclo de conciertos

Destaca como invitado para 
esta presentación el solista 
Danor Quinteros en el 
piano.

Durante el mes se irán 
programando los demás 
conciertos a modo de 
homenaje a Arrau.

Las entradas se encuentran 
disponibles en corcudec.cl o 
directamente en la boletería 
del Teatro UdeC.   

La Sinfónica desplegará una serie de presentaciones este mes en torno a esta  
figura trascendental de la música docta. La primera, que incluirá obras de 
Beethoven y Tchaikovsky, será dirigida por Helmuth Reichel Silva. 

estudios se muda a Alemania, don-
de integra, como primer violín, la 
Stuttgarter Philharmoniker y la or-
questa del Teatro de la Ópera de 
Gelsenkirchen entre 2007 y 2010. 
Posteriormente, realizó su espe-
cialización en Dirección Orquestal 
en Musikhochschule Stuttgart con 
Per Borin y en la 
Musikhochschu-
le Trossingen con 
Sebastian Tewinkel.  

Esta pasión lo lleva a 
trabajar como invitado y 
docente en importantes 
orquestas internaciona-
les y nacionales, como la 
Fundación de Orquestas 
Juveniles de Chile y la 
Universidad Alberto Hur-
tado en Chile. 

Por su parte, Danor Quin-
teros se ha presentado en im-
portantes salas de concierto y 
festivales en Europa y el mundo. 
Ha ganado numerosos galardo-
nes internacionales y su reperto-
rio abarca desde Domenico Scar-
latti y Muzio Clementi hasta 
György Ligeti. 

Titulado de la Universidad Cató-
lica, estudió Intérprete de Piano 

como solista al pianista Danor 
Quinteros y cuya batuta estará a 
cargo de Helmuth Reichel Silva, 
quien señaló sobre esta experien-
cia de dirigir a la Orquesta UdeC 
como “una alegría muy grande por 
el reencuentro, ya que tocamos 
juntos antes de la pandemia, y será 
un gran honor poder interpretar 
este ciclo dedicado a Claudio 
Arrau junto a Danor Quinteros”. 

Palabras a las que el pianista, 
quien estuvo sobre el escenario 
del Teatro UdeC el 2019, añadió 
que “Helmuth es, además de un 
gran director, un excelente ami-
go, por lo cual estoy seguro que en 
ese diálogo musical ofreceremos 
un concierto que dejará felices a 
los asistentes”. 

Las entradas para este primer 
concierto en homenaje a Arrau 
tienen un valor de $4.500 platea 
baja y $3.500 platea alta. Disponi-
bles en corcudec.cl o directamen-

te en la boletería del Teatro 
UdeC (0’Higgins 650). 

 
Intérpretes de renombre 

Helmuth Reichel comenzó su 
carrera a los cinco años de edad 
con el violín, para continuar sus 

FOTO: CEDIDA PULSO GAIANO

LA BANDA penquista estrenará algunas canciones este viernes , 
las que se caracterizan por su energía ska rock.

FOTO: CORCUDEC
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Casa del  
Arte UdeC  
tendrá triple 
inauguración  
de exposiciones 

MAÑANA EN TRES SALAS DEL RECINTO 

Luego del exitoso proyecto “Noso-
tras: En nombre de ninguna”, que ex-
puso las obras de las mujeres artistas 
de la Colección de la Pinacoteca en las 
cinco salas, la Casa del Arte José Cle-
mente Orozco prepara una jornada 
intensa para mañana, con la inaugu-
ración de tres nuevas exposiciones.  

Las muestras que se abrirán al pú-
blico son “A la sombra de los Algarro-
bos”, de Gaspar Abrilot, “Eileen Kelly: 
Grabado, tiempo y lugar”, y “Genera-
ción de 1913: Artistas en 2023” de la 
Colección de la Pinacoteca UdeC y 
artistas invitados/as.  

El director de Extensión y Pinaco-
teca, Rodrigo Piracés González, seña-
la de estas colecciones que “parti-
mos quizás por el más emblemático 
que es la artista Eileen Kelly, que fue 
directora del departamento de arte 
por un periodo importante, y la expo-
sición rememora de alguna forma 
los 50 años de dicho departamento. 
Por otro lado, lo de Gaspar Abrilot 
son fotografías que entregan una au-
toría sensible, que se explaya en el 
paisaje y nos muestra puntos de vis-
ta particulares de esos espacios 
abiertos y libres. Y finalmente la ex-
posición que propone Samuel Quiro-
ga, curador de la Pinacoteca UdeC, 
donde hace dialogar la Generación 
del 13 con artistas contemporáneos. 
Estas exposiciones en su conjunto 
serán un gran encuentro de la co-
munidad con nuestra Casa del Arte”.  

 
Una mirada a la cuenca del Loa 

“A la sombra de los Algarrobos” es 
una exposición de Gaspar Abrilot que 
muestra, a través de un cruce fotográ-
fico y etnográfico, la relación de los 
pueblos originarios con el río Loa y las 
diversas problemáticas que afectan a 
estas comunidades producto de la 
intervención y apropiación indus-
trial de los afluentes superficiales y 
subterráneos de la cuenca, generan-
do con ello un desastre medioam-
biental que ha provocado la progre-
siva migración de sus habitantes, y 
con ello, la desaparición de pobla-
dos, costumbres y modos de vida. 

La exposición reúne tres proyectos 
que forman parte de una trilogía so-
bre la cuenca del Loa, en la región de 
Antofagasta. Estos tres proyectos 
buscan observar, dialogar, retratar y 
visibilizar el histórico e íntimo víncu-
lo entre los habitantes de las riberas 
del río Loa y su rico ecosistema, ob-
teniendo así un amplio registro me-
dioambiental del entorno, paisaje y 
territorio que ha sido permanente e 
históricamente producido a través de 
configuraciones sociales, territoria-
les e hídricas. 

Para Gaspar Abrilot, exponer en la 
Casa del Arte es una meta cumplida. 
“Desde que estudiaba fotografía ima-
ginaba poder realizar una exposi-
ción en tan importante institución 
vinculada al arte. Hoy siento un or-

“A la sombra de los 
Algarrobos”, de 
Gaspar Abrilot, 

“Eileen Kelly: 
Grabado, tiempo y 

lugar”, y “Generación 
de 1913: Artistas en 

2023” de la colección 
de la Pinacoteca 

UdeC y artistas 
invitados/as son las 
muestras que llegan 

al espacio. 

A través de esta exposición, que in-
cluye se busca difundir la obra gráfi-
ca de una de las principales grabado-
ras de la región entre las nuevas ge-
neraciones de grabadores de 
Concepción y el país. La producción 
artística de Eileen Kelly se realizó y 
exhibió públicamente en las déca-
das de 1980 y 1990, así como princi-
pios de este siglo, por lo que resulta 
desconocida para muchas genera-
ciones de grabadores jóvenes, y del 
público en general. 

“Al recorrer la muestra, el público 
puede observar el camino desarrolla-
do por Eileen Kelly durante 3 déca-
das; su intensidad y la adquisición de 
un lenguaje sólido y conciso median-
te los procesos artísticos de la serigra-
fía, proveyendo a la artista de un cor-
pus audaz, vital y profundo, de gran 
madurez artística, y con el que apor-
ta nuevos recursos formales y con-
ceptuales al grabado”, señalan desde 
el equipo curatorial.  

 
Generación de 1913 y  
artistas en 2023 

En esta exposición se exhibirán 23 
obras de artistas de la Generación de 
1913, por el valor que tienen para la 
Casa del Arte UdeC, pues de dicha ge-
neración, la Pinacoteca posee la co-
lección reunida más grande de la que 
se tiene conocimiento hasta ahora. 
Dicho valor lo es en múltiples senti-
dos, en primer lugar, por lo artístico, 
pero también por el patrimonial e 
histórico que esas expresiones re-
presentan.  

Destacan 10 pinturas de Pedro 
Luna y 13 dibujos de artistas de la ge-
neración del 13. Por otro lado, las y los 
artistas invitados serán Michelin 
Basso, Pía Aldana, Luz Sobrino, Pau-
la Arias, Pilar López, Bárbara Bravo, 
Francisco Huichaqueo y Gustavo Ver-
gara, además de una intervención 
curatorial de alumnos y alumnas de 
Pedagogía en Artes Visuales UdeC.  

Samuel Quiroga, curador de la Pi-
nacoteca y de esta muestra, señala 
que en esta curatoría se ha invitado a 
artistas activa y activos en 2023, “pues 
hay coyunturas históricas semejantes 
que nos permiten conectar la pro-
ducción artística con su contexto”.  

“El teórico Giambattista Vico se-
ñala que la historia es cíclica, que de 
una u otra forma volvemos al pasa-
do para encontrar allí distintos pun-
tos de enganche. Esta idea, sosteni-
da por Vico, nos permite vincular el 
ámbito artístico previo a la promul-
gación de la Constitución de 1833, así 
como también a la de 1925 y del “mo-
mento constituyente” actual. Sin em-
bargo, teniendo claro que la historia 
no se repite, sí percibimos que rima 
y por ello decidimos reunir en un 
diálogo a artistas de 1913 con artis-
tas activos en 2023 invitadas-os”, se-
ñala el curador. 

 FOTOS: GENTILEZA EXTENSIÓN Y PINACOTECA UDEC
Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

gullo tremendo que nuestro proyec-
to pueda ser exhibido en la sala Mar-
ta Colvin para la comunidad de la re-
gión del Bío Bío. Si bien he participa-
do en exposiciones individuales y 
colectivas a lo largo de Chile, consi-
dero que llegar a la Pinacoteca de 
Concepción es lo más importante 
que me ha pasado en mi carrera 
como artista”, comenta. 

 
El legado de Eileen Kelly 

“Eileen Kelly/Tiempo y lugar” es un 
proyecto editorial y expositivo, finan-
ciado por Fondart Regional, que reú-
ne la obra gráfica de esta singular ar-
tista, una de las primeras grabadoras 
de Concepción y formadora de va-
rias generaciones de artistas visuales 
del Departamento de Artes Plásticas 
de la Universidad de Concepción. 
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PARTICIPARON TODAS LAS CATEGORÍAS

Una notable instancia deportiva 
se vivió en el Gimnasio Municipal de 
Concepción, con lo que fue la Copa 
Invierno Ciaf 2023. El evento convo-
có a un total de 287 gimnastas de di-
ferentes puntos de la Región, quie-
nes en dos jornadas de competen-
cia dejaron alta la vara de cara a 
futuros torneos   

La instancia, organizada por el 
Club Ciaf, con el objetivo principal 
de recaudar fondos para hacer un 
donativo a la Unidad de Deportes 
del municipio penquista y su sala de 
gimnasia, comprendió las catego-
rías competitivas 1, 2 y 3, además de 
las series recreativas con amplio 
rango de edades. Gracias a ello, tu-
vieron su espacio muchas gimnas-
tas que usualmente no van a com-
petencias avanzadas, ya que hacen 
sus primeras armas en la disciplina. 

“Nuestra idea es que la participa-
ción fuera bien masiva, por tanto hi-
cimos categorías grandes con nú-
mero ilimitado de inscritos. Aunque 

Alrededor de 300 gimnastas dieron 
vida a la Copa Invierno Ciaf 2023

lo más novedoso en esta ocasión 
fue que, por primera vez en Concep-
ción, se integró en un campeonato 
a la categoría Mini, que correspon-
de a las gimnastas más pequeñas, 
que tienen entre 3 y 4 años de edad”, 
manifestó la entrenadora del club 
organizador, Loreto Varo. 

 
Ganaron todas 

Entre las instituciones partici-
pantes destacaron el Club Ciaf de 
Concepción (organizador), además 
del CD Alemán de Concepción; el 
Club Olímpico San Pedro; el CD 
Huachipato; el Club Kairos; el Club 
Javiera Hernández de Penco-Tomé; 
Club Lobos de Chillán; Gimnástico 

 FOTOS: JACQUELINE RIVERA

En el Gimnasio Municipal de Concepción se desarrolló el certamen, que congregó a clubes llegados 
desde distintas localidades, y organizado a beneficio de la Unidad de Deportes del municipio penquista.

Los Ángeles, y el Club Elite Gym de 
Villa Alemana. Tras dos días de 
competencia, campeón resultó el 
Club Kairos, seguido del Club Ciaf 
y del CDA, que cerró el podio con la 
tercera ubicación. 

El balance corrió por cuenta de la  
entrenadora fundadora del Club 
Ciaf, Loreto Varo, quien se mostró 
satisfecha por lo vivido. “Estamos 
contentos por varias razones. Pri-
mero, por inaugurar la categoría 
Mini, algo que resultó de gran éxito. 
Pensamos que no tendría muy bue-
na llegada al ser tan pequeñas, pero 
tuvimos 18 inscritas, así es que es-
tamos muy contentas de haber 
puesto esa categoría y ya es seguro 
que la incluiremos también en nues-
tra Copa Concepción, en noviem-
bre. En esa serie, las niñas tenían 
que hacer una rutina bien cortita y 
resultó el momento más tierno del 
evento, porque se trata de las más 
pequeñas que recién se están ini-
ciando en el deporte, quienes tu-
vieron su espacio. Fue muy lúdico,  
bastante entretenido y todas se fue-
ron con su medalla y un peluche”, 
partió señalando la profesora. 

Sobre los resultados, Varo sostuvo 
que, “quedamos contentos porque el 
torneo lo ganó un club amigo como 
el Kairos, que viene trabajando de 
gran manera en este último tiempo. 
Estamos muy conformes con la or-
ganización, tuvimos muchos co-
mentarios destacando lo organiza-
tivo, agradeciendo que los tiempos 
fueron súper precisos en el progra-
ma, todos se mostraron muy conten-
tos. Además que nuestras alumnas 
sacaron muchas medallas, por lo 
que el balance es más que positivo”.  

“Agradecemos a la municipali-
dad de Concepción por la facilitar-
nos el gimnasio, y al IND que nos 
prestó parte de la implementación. 
Ellos fueron claves para que todo re-
sultara bien”, sentenció Varo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con dos medallas de plata comenzó la par-
ticipación del para atletismo regional en los V 
Juegos Parapanamericanos Juveniles que se 
desarrollan en Bogotá, Colombia. 

La primera llegó a través del coronelino, Da-

vid Pérez, quien fue segundo en los 100 metros 
planos T38. Mientras que la segunda corrió por 
cuenta de Benjamín Concha (Florida),  segundo 
en 1.500 metros T20. Ambas pertenecen al polo 
para atletismo Promesas Chile del IND Biobío.

Biobío partió con medallas en Parapanamericanos 
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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AFINAN DETALLES CON REFUERZOS Y EL DT

“Podríamos liberar a todo el 
plantel si quisiéramos, pero te-
nemos que ver cuáles serían las 
opciones que vamos a traer”. Las 
palabras son de Gabriela Parra, 
presidenta de Deportes Concep-
ción, y las dijo el 4 de mayo. Si 
bien por razones lógicas en el 
“León” no se van a deshacer de 
todo el plantel, sí se encuentran 
en plena reingeniería buscando 
darle vuelta a una crisis futbolís-
tica que los tiene al borde del 
descenso. 

Mucho ha pasado desde aquel 
4 de mayo, partiendo por la sa-
lida del DT Claudio Rojas. Lo 
único claro, hasta ahora y una 
vez terminada la primera rueda, 
es que los lilas se tendrán que re-
forzar fuertemente para no per-
der la categoría. 

En ese ítem, difícilmente lle-
gue un nuevo DT en estos días. 
Por ello, quien se sentará en la 
banca de cara al postergado clá-
sico penquista ante Fernández 
Vial será Nicolás Fernández. Al 
mando de “Pudú”, los lilas regis-
tran 1 triunfo y 2 derrotas en la 
actual campaña, con 3 goles a fa-
vor y 9 en contra. Los constan-
tes fracasos lilas, ¿son realmen-
te por un tema de DT? Una pre-
gunta que a fin de año 
seguramente evaluarán en Non-
guén. Hoy, a todas luces, buscan 
evitar que se incendie la casa 
con un posible descenso. 

 
Uno listo 

Así, las noticias asoman posi-
tivas para Deportes Concepción 
con su primera incorporación: 
Gustavo Guerreño. El delantero 
paraguayo compartió plantel en 
Melipilla con Víctor Rubio entre 
2019 y 2020, cuando el actual in-
versionista lila tenía el rol de 
metodólogo del DT Adomaitis 
en el “Potro”. En este ítem, el rol 
de Gino Valentini asoma como 
clave también, para sumar a las 
filas a un jugador que podría 
competir, sin problemas, en al-
gún club de Primera B.   

Guerreño tiene experiencia 
en Melipilla por 4 temporadas, 3 
en la “B” y la última en Primera, 
en las que disputó 75 partidos, 
anotando 15 goles en 5444 mi-
nutos. Además, en 2021 defen-

La reingeniería lila 
para evitar el descenso 

Con un partido pendiente y 
toda la segunda rueda por 

delante, Deportes Concepción 
trabaja intensamente para 

soñar con mantener la 
categoría. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

jueves para firmar en Deportes 
Concepción. Su llegada al “León” 
es una gran y clarísima señal de 
que en el club agotarán esfuerzos 
por mantener la categoría. 

 
Intenso trabajo 

En Concepción apelan al “mu-
tuo acuerdo” para renovar el 
plantel. Dentro de lo posible, en 
el “León” apuestan a tal concep-
to para tener nuevos cupos, 
como por ejemplo, sobre 26 
años. En esa línea, poner antici-
pado cierre al contrato del me-
diocampista Patricio Troncoso 
es una alternativa, consideran-
do su largo tiempo lesionado. 

¿Otras posiciones para refor-
zar al equipo? Maximiliano Rive-
ros, sin minutos en U. San Felipe, 
es opción para la zaga, al igual 
que Vicente Bernedo para la 
portería. ¿Martín Parra? Cero 
posibilidad. En mitad de can-
cha, Jonathan Espínola, de 21 
años, llegaría al fútbol joven. 

¿Y el técnico? Aparentemente 
tendría acento argentino. ¿Bas-
tará con aquello para la perma-
nencia?

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

dió a Cobreloa, donde marcó 5 
tantos en 14 compromisos.  Su 
última etapa en Chile fue en U. de 
Concepción, donde jugó 36 due-
los, en los cuales anotó 12 goles.  

Tras ello, saltó al Mushuc 

Runa, que marcha penúltimo en 
la liga de Ecuador. Allí, solamen-
te registró 3 partidos, uno de 
ellos como titular, con 107 minu-
tos totales donde no marcó.  

El paraguayo llegará a Chile este 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Vialinas jugarán 3 partidos en 5 días
La UdeC femenina visitará este 

mediodía a Fernández Vial en Hual-
qui, en un partido que marca un re-
gistro tan curioso como preocu-
pante: hay jugadoras aurinegras 
que disputarán su tercer partido 
en cinco días. Sí, el joven equipo de 
Luis Ceballos intentará salir del 
fondo de la tabla pese a esta agota-
dora agenda. 

Cinco juveniles, encabezadas por 
Martina Oses, viajaron el sábado a 
Coquimbo para jugar por el torneo 
de Primera División Anfp. Al día si-
guiente, ese grupo debió ir a Santia-

go para jugar cuartos de final de la 
serie Juvenil contra Colo Colo, don-
de quedaron eliminadas. Y ante la 
falta de contingente, Ceballos ten-
drá que evaluar quienes pueden 
actuar hoy. Seguramente, tendrán 
que ir a la pelea sin más.  

Al frente tendrán a esta UdeC 
que viene de caer en El Morro fren-
te a Colo Colo (0-4), pero sigue cer-
ca de la zona alta de clasificación, 
a solo un punto del séptimo pues-
to (Coquimbo). Un clásico con his-
toria, donde el Campanil aparece 
como favorito.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CLÁSICO FEMENINO tendrá nueva cita este mediodía en Hualqui.

CHOREROS SE UBICAN A UN PUNTO DEL LÍDER CONSTITUCIÓN

Quedaban cuatro minutos y Na-
val tenía a Constitución metido en 
su arco. Uno de tantos centros es pi-
voteado para Ignacio Farías, quien 
con una patada de karate marca el 
único gol del encuentro. Triunfazo 
del ancla para quedar a un punto del 
líder del Grupo Sur y no es casuali-
dad. El ancla de Alejandro Pérez es 
campeón para meter goles en los 
minutos finales en El Morro. Fue 
así el año pasado y el 2023 no han 
perdido su mística. 

El lateral Matías Tapia comentó 
que “lo veníamos buscando y Cons-
titución también había tenido un 
par de situaciones de gol, pero me-
nos claras. Ganar así es un plus de 
confianza para el equipo, una ale-
gría para la gente y el cuerpo técni-
co. Lo ganamos en la última juga-
da... Nos pasa siempre y tiene que 
ver con la actitud”. 

Así fue en el 3-2 del debut contra 
Mulchén, con gol de Araya a los 90’ 
y con un hombre menos. Lo mismo 
que con el tanto de Rivas a los 85’ 
para empatar 1-1 con Pumanque. Y 
ahora el de Farías. Puntos rescata-
dos por seguir intentando hasta el 
pitazo final. 

El “Mati” señaló que “veníamos de 
ganar en Nacimiento, pero tenía-
mos esas ganas de volver al triunfo 
en Talcahuano, por el invicto que 
perdimos con Hualqui. Lo necesitá-
bamos. Lo ganamos porque nunca 
renunciamos a buscarlo, no nos 
conformamos  con el empate, siem-
pre vamos para adelante. Última-
mente están marcando goles mu-
chos compañeros distintos y eso 
habla de las variantes que tenemos. 
Si atacamos, siempre puede apare-
cer alguien que anote”. 

Los 8 últimos goles los consiguie-
ron jugadores distintos y el máximo 
artillero porteño es Michael Gar-
cés (dos fechas lesionado), con tres 
anotaciones. 

Tapia indicó que “este Naval es 
distinto al del año pasado. Los que 
nos quedamos estamos más ma-
duros y en situaciones puntuales 

“Lo ganamos en la última 
jugada... Nos pasa siempre”

FOTO: @BLACKOVEJA_SOLRACK

Naval derrotó al puntero y es tercera vez que suma puntos marcando en los 5 
minutos finales. Matías Tapia analizó al ancla 2023 antes del duelo con Malleco.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

del partido creo que se nota. Tam-
bién se sumó mucha gente que se ha 
ido incorporando bien y nosotros le 
vamos enseñando un poco la idea 
que quiere el profe. Es un equipo que 
aún se está acoplando, que de re-
pente se lleva una retadita del pro-

fe, pero vamos sumando, estamos 
arriba y veo al equipo bien”. 

Y ahora viene Malleco, el domin-
go a las 15.30 horas, en el Alberto La-
rraguibel. Tapia advirtió que “ellos 
siempre están peleando arriba, es-
tán cerca nuestro y el año pasado 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las zules lideran con 27 
puntos y una derrota. Colo 
Colo acecha con 24 y luego 
está Palestino con 19.

Sin invictas y con 
la “U” de puntera

casi entran a liguilla. Imperial viene 
de perder con Parral y eso muestra 
que acá todos son difíciles. Cual-
quiera te gana si te duermes”.  
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Santoral: Claudio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Biocuba  
• Aurelio Manzano 531

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/14 9/14
LOS ÁNGELES

9/19
SANTIAGO

8/15                  
CHILLÁN8/18

RANCAGUA

9/15
TALCA

4/17
ANGOL

4/14
TEMUCO

5/13
P. MONTT

10/14
JUEVES

7/15
VIERNES

5/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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